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編者的話 
 
感謝神！在歲末感恩之際，我們的《雲彩集》又和大家見面了！ 本期作者有孩子

（Victor Wei），也有年長弟兄姐妹；有剛信主幾個月的，也有信主幾十年的；有

已離開 Columbia 多年的，也有已經離世與主同在的（封面插圖《結實纍纍》作

者）。弟兄姐妹們都一起見證著神在我們中間的作為。我們在編輯過程中，真是

常常心懷感恩，讚美神的作為！ 

〝萬軍之耶和華如此說：我為錫安心裡極其火熱，我為他火熱，向他的仇敵發烈

怒。〞（亞 8:2），高牧師在《神的火熱》中數算神過去和現在在哥倫比亞教會

中所作的奇妙工作，呼召我們不斷地傳福音，忠心地建立門徒，興旺校園事工。

我們也在弟兄姐妹的 得救見證 中，看到神如何用不同的方法帶領來到我們當中

的學生和學者出黑暗入光明，經歷〝尋找的，就必尋見〞的奇妙應許，回到神的

家中成為祂蒙愛的兒女。 

神不但將得救的恩典賜給我們，祂的慈愛、恩典也帶領弟兄姐妹走過人生的每一

步。你會看到神在生命的盡頭，在日常生活中、在婚姻裡、在尋找工作時、在我

們的服事中，弟兄姐妹都在親身 經歷神 的同在、帶領、信實與祂的慈愛！ 

〝當用詩章、頌詞、靈歌、彼此對說，口唱心和的讚美主〞（弗 5:19）。在 我
心旋律 中，弟兄姐妹將神在他們心中的感動，以散文，詩歌等形式表現出來，唯

有祂，才是我們一生的追求！ 

在 認識神 中，弟兄姐妹分享了讀經中對神的公義和慈愛的更深的認識，生命的

意義在於造生命的主，否則〝虛空的虛空，虛空的虛空，凡事都是虛空〞（傳道

書 1:2）。也在神復活的見證及〝神是殘忍的嗎〞問題上有更深入的探討，〝求

我們主耶穌基督的 神、榮耀的父，將那賜人智慧和啓示的靈，賞給你們，使你

們真知道他〞（弗 1:17）。 

孫永光弟兄安息主懷 ，我們紀念他，是因為他像那些因信仍舊說話的信心見證人

（來 11），激勵我們更多地愛神愛人。願神的名得到高舉，願一切的榮耀都歸給

神！ 

感謝弟兄姐妹在禱告、邀稿、寫稿、編輯、印刷等各方面的參與! 

〝但願頌讚、尊貴、榮耀、權勢，都歸給坐寶座的和羔羊，直到永永遠遠〞（啓 
5:13b）！ 
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◆高榮德牧師 

 

〝萬軍之耶和華如此說：我為錫安心裡極其火熱，我為他火熱，向他

的仇敵發烈怒。〞（亞8:2） 

 

哥城的學生人數不斷快速增加，哥城華人教會十六年前買下現址的教

堂，當時四面都是田地，沒有教會前的四線大道，也沒有 Walmart 等商

場在旁邊，有些人感到教會的地點離開學生太遠了，加上從校園到教會之

間的路，都是山路，彎彎曲曲，黑黑暗暗，有些人因擔心晚上開車，一不

小心就會滑到路旁，晚上就不來參加聚會。弟兄姊妹有這樣害怕的心，神

看見了，馬上工作。搬進這教堂不到半年，市政府與州政府一同宣布，要

在教會的前面建一條四線大道，也要將教會拆除。感謝主！藉著禱告，以

及在哥城多個教會的支持下，密州的交通局決定將公路稍微往南移一點，

讓公路與教堂並存。感謝主！從此弟兄姊妹晚上可以從校園經 Providence 
Rd 與 Grindstone Parkway 到教會，都是四線大道，弟兄姊妹就不能再說，

晚上不敢開車來教會。 

這兩年隨著華人學生的增加，在弟兄姊妹樂意傳福音，並熱心預備晚

餐下，每週五來參加聚會的福音朋友數目也不少，交通接送常是非常緊張。

主也體諒我們的困難！祂興起地産商在我們教堂北面緊連的地段，建了十

多座公寓，有三十多華人學生住在其中。又興起另一地産商在我們的南邊，

也建了幾座大公寓，有五十多華人學生住在其中。教會就在衆多學生的中

間，他們走路就可以來教會。 

神實在將衆多的學生，放在我們的大門口，因為祂向各地華人學生傳

福音的心，實在極其火熱！祂早就對我們教會有向這些學生好好傳福音的

期望，十六年前當我們完全沒有能力買教堂的時候，主就奇妙的為我們在

神 的火熱
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農田間購買了這會址，當我們剛把這教堂買下來，就宣布在這一區大興土

木建設，使地價馬上大大上升。感謝主的安排，讓我們及時將會址買下來。

當學生人數急速增加時，祂讓學生住在教會旁邊，這是祂對我們的恩典與

祂的心意。我們若不加緊傳福音，實在是辜負了祂的期望！求主使我們同

心合意，努力的將福音傳開！面對神對我們這樣大的恩典與挑戰，我們不

單要有目前的同工傳福音，領人歸主，也要建立更多初信的弟兄姊妹，成

為主的門徒，一同參與關懷和福音事工。 

不斷有大量學

生信主，是校園事

工得興旺的開始，

要使校園事工得著

更大的興旺，必須

加上有效的跟進與

門徒建立，否則這

些信主的人很容易

便離開所信的道，

我們所作的就轉眼

成空。能栽培他們

作主門徒，成為日

後校園學生中有影響力的同工，必能帶出更大的復興到校園。能在學生期

間成為有影響力的同工，畢業以後才能影響他們社會中的朋友歸主，在社

會中作主的明燈。在校園中只能作個受教者，在別人影響下才跟從主的人，

他們畢業後，大多在事業中轉受社會的影響，就隨著世界之風，隨波逐流，

在社會扎根，在教會失踪。這是中外校園事工所面對的一個嚴重的困境，

我們需要在這方面能有所突破。 

領人歸主不容易，建立初信的學生作門徒與同工更不容易。校園事工

是一個很有意義、很有長遠影響力的事工，産生的影響力常是超過人所預

料的。這個事工成敗的關鍵是：能否建立學生成為有屬靈生命的帶領同工，

儘早參與校園事奉，在求學期間在校園作好榜樣，影響與帶領其他的學生

歸於基督、事奉基督。畢業後，在社會中繼續為主發光，得著同事歸主。

感謝主！最近常看到學生願意追求與接受裝備，信主不足一年就能在校園

哥城華人教會於 1996 年買下現在的主堂 
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中成為有影響力的同工。栽培學生作帶領與有影響力同工的秘訣可歸納起

來： 

一. 要脚踏實地將人帶到主前 

不要用活動來作吸引人的主要方法。以娛樂或活動吸引學生，往往花

費很多人力與物力，卻沒有實際的果效。要建立學生成校園團契的帶領同

工，校園事工才能興旺。我們必須要脚踏實地的建立他們，儘早清楚的將

福音傳給他們。信主以後儘快建立他們正常的靈修生活與教會生活，提升

他們讀經的興趣，讓神的話與聖經的原則扎根在他們的心中，使他們樂於

事奉主，也有能力帶領人到主面前。 

二. 早日栽培門徒 

早日得到同工，就早日有學生起來作其他同學的榜樣。校園教會與團

契要致力於門徒與同工訓練，經常有同工預備好做栽培工作，不論人多人

少，都靠著主一有人信主就立刻開始跟進與栽培。 

三. 從教導進入操練 

門徒與帶領同工的訓練，不要只停留在知識的傳遞，更重要的是靈命

的建立，生命與生活的操練。 

四. 不要自我滿足 

校園教會或團契的同工，不要以為自己的訓練課程已經夠好，弟兄姊

妹沒有需要接受其他營會的訓練。越多機會受造就，越早能起來事奉，越

快能帶領別人，作個好的屬靈領袖。 

五. 提醒弟兄姊妹常存謙卑的心 

受訓練是為了成為能帶領別人的人。越受裝備，越要學習謙卑的功課。

千萬不要因為所學的去批評別人。受訓後要帶著謙卑的心去與別人配搭。 

六. 著重質量，勝於數量 
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校園事工要貴精不貴多，從兩、三位開始造就，好透過他們去影響別

人。這就是主耶穌在地上三年多的事奉模式，祂每次帶領了大型的聚會後，

馬上回到門徒中造就他們。 

七. 生命勝於知識 

學生往往在各樣的學問中打轉，我們必須帶領他們從知識進入生命。

有影響力的學生領袖需要有令人羡慕的生命與生活，他的品格的建立是必

需的。 

八. 操練勝於教導 

同工訓練不是單要他們的知識增加，更重要的是他們的生命豐富，因

此必須從訓練帶進操練。 

九. 委托帶領 

栽培學生同工能在畢業前創立查經小組，可以帶領二、三個初信的弟

兄姊妹，在宿舍或校園中讀經與禱告。當他們畢業時，差遣他們在職場中

影響別人歸主。 

十. 不問結果，忠心去做 

做校園事工必須要有神國度的心，不是為自己去做，乃是為神的國而

做。學生都會離開，一切工作的果效都歸別人，不要因此灰心，忠心事奉，

神必記念。 

不斷的傳福音，忠心的去建立學生作門徒，作有榜樣與有影響力的同

工，是校園事工得興旺的最重要的關鍵。神向我們是火熱的，主已將豐盛

的恩典與重要的使命賞賜與我們教會的弟兄姊妹，求主使我們盡心的去完

成，使主的恩典得著滿足的回應，使祂的榮耀得著更大的彰顯。█
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成為基督徒以後，弟兄姐妹告訴我從現在開始我要學習做的五件事之

一就是傳福音，而我完全不知道從何傳起。我完全還是一個一無所知的嬰

兒，能為別人講的只有從黑暗走到光明的這一段歷程，如同嬰兒的分娩，

從黑暗的子宮來到人間，我一下見到了無比的光明，找到了人生的方向。

希望我這段歷程可以給正在黑暗中找尋地人們一點啓示。我知道這是神在

幫助我，給我這個機會讓我與大家分享這段經歷，於是我勇敢地將這段經

歷寫出來。 

回想我在國內的那段時間，每天生活在焦慮中，不知道自己為什麼活

著，到底要得到什麼，到底能得到什麼，每天無比的茫然。知道要努力，

但是不知道努力的方向。坐上那趟飛往美國的飛機，只知道我要開始一段

全新的生活，但是完全無法想像這個生活是什麼樣子的。我想像中的生活

還是《北京人在紐約》的樣子。出發前我還溫習了一遍這部電視劇，裡面

有一句臺詞是：〝紐約不是天堂，也不是地獄，是戰場。〞於是我抱定吃

所有苦、受所有罪的心理踏上了前往美國的行程。我完全沒有想到神為我

預備的是這麼美好的一段行程，一段從黑暗向祂懷抱裡奔跑的行程。 

到了辦公室，遇到的第一個人就是基督徒，他是在這個組裡工作了八

年的美國人，總是那麼謙和，每個人找他幫忙，他都欣然前往，沒有任何

反感。我英文不好，他就耐心地解答比劃。我說想去看看教會，他馬上在

第一個週末就帶我到了教會。在美國人的教會裡面，我什麼都沒有聽懂，

然後他把我送到了 UP 的教會。聚會後，一個馬來西亞的小姑娘帶我去

了 Mall，然後送我回家。感覺就是教會裡面人都很好，教會人都是活雷

◆董曉慶 

 

出黑暗入光明， 
         得真平安 
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鋒，用在這裡一點都不為過，他們幫助你不要求任何回報。後來我才知道，

這是愛，真正的愛是不去想回報的愛，不論他能給予你什麼，不論他的階

級與地位如何，愛是給予而不是想著回報。如同耶穌對我們的愛，我們每

個人都不配，但是他愛我們，不是因為我們配不配，只是因為他愛我們。

這種愛的力量是無窮的，他可以改變一切。 

當我開始主動瞭解基督教時，我和所有接受無神論思想長大的人一樣，

有很多的問題。首先，我無論如何不能相信有一位神存在。但當我開始仔

細思考這個有神與無神的問題時，一切問題都迎刃而解了，原來我所有的

不信，只是因為我的武斷地認為沒有神。我開始想到我所研究的生物領域，

單靠幾個原子碰撞、累積，再長的時間都是不可能製造出如此完美的生物

的，即使地球的年齡再長一點也不可能。另外，當我仔細瞭解才知道，以

前考試回答的：〝達爾文提出了什麼?〞答：〝進化論！〞這只能是就可

以得到一個勾。原來它只是一個假說，達爾文自己都沒有說是真理，為什

麼我們的老師那麼堅定地告訴我們它是真理呢，因為他們沒有考證，我們

自己也不去考證。這也反映了我們的教育的一個問題，我們所有的教育是

非黑即白，非對即錯，使得我們的學生相對缺乏開創性，我們嚮往肯定美

國的教育，美國的法制社會，到這裡才發現他們所有的教育根基都源於基

督教文化。 

搞明白有沒有神這個問題後，我又萌生了一個問題，如果神都為我們

做好安排了，那我們還用努力嗎？神像每個父親一樣為我們每個兒女安排

好了一切，但神是一位智慧的父親，不似人間那些溺愛子女的父親，他對

我們有教導，那就是我們要努力工作，工作的時候不偷懶，彰顯神的榮耀，

活得像神的兒女，說白了就是不給神丟臉。當我們有這樣一位高高在上，

又充滿威嚴與慈愛的父親時，誰願意丟這位父親的臉呢，所以每個基督徒

才那麼努力上進，而且寬容謙和。 

找到這個問題答案後我又有其他問題了，我問如果我把自己交給神，

神安排我放棄一切去全職事奉怎麼辦，我不想啊。（多麼小信的人啊！）

神是最瞭解我們的，他是最知道我們該做什麼的，他為我們安排的一定是

最好的，別說我這樣小信的人還要經過多少預備才能夠那〝資格〞，就是

如果神真的呼召我全職事奉，相信那是神對我最好的安排。 
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你現在或者會問，這麼多問題你都找到答案了，你該信了吧！不，等

等還有問題。為什麼有的人會富有，有的人會貧窮，我可以向神祈禱變得

富有嗎？可以，但是做了基督徒你才會發現你該祈禱什麼！我相信不會有

一個真正地基督徒，會祈禱讓自己變成世界上最富有的人，讓自己享盡榮

華富貴。就是你這樣祈禱，也會像小孩子向媽媽要很多糖吃一樣，我們睿

智的父親怎麼會應允對我們有害而無益的祈禱呢？ 

當我認識到這一切時，我開始深深地感覺到我有罪，而且我還在隨時

犯罪，我也不能保證我將來不犯罪。但是弟兄姐妹告訴我，沒關係，如果

你接受耶穌基督做你的救主，你過去、現在、將來所有的罪都會得以赦免，

這是神莫大的恩典，我為什麼不接受呢？我虔誠的做了決志禱告，接受耶

穌進入我的心中，領受他的美好計劃，請聖靈幫助我，做我的導師。我感

覺到從未有過的安寧，內心的安寧，把自己交托給神是那麼美好的一件事。

在教會我也感覺到從未有過的尊重，身邊每個人無論職位頭銜多高都那麼

謙和，因為我們知道我們每個人都是罪人。我們今天被神揀選是我們的福

份，不是因為我們多麼優秀，我們多麼善良，只是因為神愛我們。我們很

榮幸得到這份愛，我們要為還沒有得到這份愛的人祈禱，希望神憐憫他們，

幫助他們早日認識神。 

以前，我很愛看《非誠勿擾》，夢想著自己成為其中一個女主角，選

一個高富帥的男生，現在我一點也不喜歡看了。看著這些茫然的，被世間

金錢、地位、相貌等等東西牽

絆控制的人，我能感覺到他們

的無助與迷茫，我覺得她們很

可憐，我需要幫助他們。 

有時我想我們如此多的中

國人在國外信主，可能是因為

神在幫助我們國家，使她富有，

有更多的人可以出國、接觸神、

認識神。神揀選我們這些人，

是想讓我們造一個〝方舟〞，

幫助自己國家的人民，拯救他

們脫離黑暗與迷茫。█  
高牧師於 2012 年美中夏令會時 

爲董曉慶姐妹施洗 



得救見證 
  

 11 

 

 

 
不願意按照父母的意願去走計劃好的人生軌跡，我沒有選擇保研、留

校教書、待在家鄉，而是帶著一顆不願意順服被命運安排的心，在 2009 年
秋天隻身來到舉目無親的美國，以為終於可以為自己打拼未來。沒有人知

道的是，在 Master fellowship 的榮耀光環下，在別人看來很幹練上進的

外表下，是一顆疲憊、失望和空虛的心。那時的我，實驗的開始很艱難，

課業非常繁重不適應，讓高看我的人失望，還碰到嚴重的人際關係的問題，

讓我對身邊的一切事物和人都非常的恐懼，覺得自己極度的沒有價值，極

度的沒有安全感，極度錯誤地來美國。我試圖尋求安慰，身邊的朋友誤解

我，兩個月的心理諮詢沒辦法幫助我，國內的父母朋友更是著急心疼卻毫

無辦法，我急切地想要擺脫自己無法控制的人生，我看到了自己的自大和

懦弱，還有無能。甚至真的懷疑自己是不是像有人說的那樣僞善和無辜。

我雖然聽到心裡有聲音說不要放棄，卻認真地考慮過死，認真的。我匆忙

地找房子搬家提前考試回國，在機場裡提交了最後的報告，滿身的傷痕，

回家。 

可是我的家啊，為什麼我卻得不著滿足的愛呢？是我貪心麼，是我不

容易滿足難以取悅麼？為什麼我似乎知道爸媽愛我，卻感覺不到滿足呢？

為什麼每天的噓寒問暖和各種親朋的飯局，會讓我想到我只是給父母在外

帶來虛無的榮耀，在內裡給他們帶來無限的擔心和憂傷呢？他們的愛似乎

幫我止了痛，卻沒有療好傷。又匆匆忙忙地回美國，電量低的狀態持續著。 

可是真是感謝主，就在我獨居沒有車的日子裡，我開始跟著師兄去當

地華人查經班開始 English Bible study，雖然當時對聖經幾乎不懂，只是

為要練習英語和為之後跟車去買菜，卻也漸漸走上了認識神的道路。當我

看到我的老闆，平時那麼有學者風範，那麼知識淵博，體察學生難處的老

師，在教會裡領詩和翻譯時，是那麼敬虔。我開始思考，基督教原來是真

的嚴肅認真的麼？一個嚴謹的，研究科學的老師，竟然這樣尊崇聖經？就

這樣，我開始了一點點的教會生活。雖然中間我也去過美國人的大教會和

◆湯甜玉 

 

以愛相連， 
    回家之旅 
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小教會，偶有收穫，偶不得飽足，也曾遠離教會，也跌倒在過犯罪惡裡，

但感謝主並沒有拋棄我這個悖逆不安的孩子，奇妙地帶我去了 2010 年的

冬令會。 

參加 2010 年的冬令會是因著老闆的邀請，跟著華人查經班去的，當

時是想去看看堪薩斯城，看看這樣的聚會是什麼樣子。但是那是我並沒有

準備自己的心，去接受神的話語，只是當做一次出遊，且是免費的 transport、
meal、和 hotel。作為一個〝目的不純〞的福音朋友，我到那裡之後的兩

天，因為時間緊湊的講道，佈道會和別人不斷的談論著我不懂的話題，心

裡有很大的壓力，也非常的煩悶，甚至生氣，覺得像上當了一樣被困在那

裡。可是真的是感謝神，就是那樣一個要逃避的我，那樣一個無法面對也

許是來自聖靈的壓力的我，在當朋友說，既來之則安之的時候，我就奇妙

地平靜下來。漸漸打開自己的心，讓自己開始融入這樣的氣氛，然後神就

在我心裡奇妙地動工了。我聽著劉長老說，我們這樣幾千人的相聚，我們

從中國來到美國來到堪薩斯城，絕對不是偶然，都是神的安排，是神一步

一步的帶領！我心裡强烈地回應著，頓時非常地感動。他那幾天不停地重

複分析一節經文：〝以色列啊，是我磨成了你〞。這到至今在我心裡都影

響極大，因為我終於懂得，神知道我的名字，祂是按著我的名字在呼喚我，

而我竟然對祂是那麼寶貴，在祂手裡細心的打磨，為要讓我成為祂所計劃

的美好的樣子。祂默默地愛著我，並且等待著我。祂知道我所有的遭遇，

所有的苦悶、所有的傷痛、所有的過犯，並且祂親自來找尋我，為要幫助

我、拯救我，帶領我的路，甚至為我付上死的代價的時候，為要擺脫罪在

我心中的捆綁。我終於明白，為什麼我在〝罪中之樂〞裡得不到滿足，反

而越來越空虛迷茫迷失自己。聖誕節那天下午的休息時間，我沒有被遊玩

的行程和 shopping 所吸引。這真是奇怪！這些本不是我當初所要的麼？

原來我心裡有了更大的渴求和滿足，既興奮又疑惑，我一直尋找的、等待

的、渴求的，就是祂麼？那樣的一種愛、一種善、一種純全、一種力量，

祂真的能讓我信靠麼？在我看完了《出人頭地》這本小書時，我不知道為

何，早已經淚流滿面。因為我看到，我流浪我自己，神卻在等我回家。我

是有個溫暖的家的，有個懂我又愛我，並攙拉著我的天父。所有我在人的

愛裡所有的期待、等待、付出、傷痛和失望，都在祂的愛裡找到了答案。

所有我在世間的追求、渴望、努力、不得飽足，都在祂的計劃裡得到的滿

足。在聖誕節第二天的佈道會上，我甚至感覺那堂講道的每句話都是對我
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講的，我心裡所有的顧慮和疑問，雖不全然解答，卻盡然都得到了回應。

主真是奇妙，盡然都聽得到我心裡細微的話，並在我最最需要的時候告訴

我，祂知道我的需要，並且祂真的來幫助我。所以那天，在和我同去的朋

友還在昏昏欲睡的時候，我卻無法抑制那樣的感動，淚眼矇矓地毅然舉起

手來，願意接受神。哦，我還記得那時，我真像是要用眼淚洗淨自己一樣，

倒出了心中所有所有的委屈和苦毒，因為我心中得到了我尋求的安慰、愛、

溫暖、光明和真理。我從來沒想到自己會在那裡決志信主，並且我當時並

不知道那就是決志，也不懂決志的意思和意義，但是就像那天的祝福禱告：

〝神啊，我聽聞有你，雖然我還不瞭解你，但是我知道了你愛我，你要救

我，所以我願意認識你，願意你來到我的心裡。〞感謝主，現在回首看來，

那天是我生命的巨大的改變，雖然我當時真的不懂神的恩典是多麼的大。 

從冬令會回來的日子，心中充滿了對神的渴慕。雖然那時決志以後沒

有送書，沒有特別探訪，但是我自己卻四處搜集資料，也渴望著神的話語。

在不懂得禱告的時候，神聽了我無聲或稚嫩的禱告，神知道我迫切的需要，

神耐心的愛著我，讓我經歷著祂的真實存在，祂信實的回應，祂行動的愛。

我的生命，也在我不察覺的時候，悄悄改變了。身邊的朋友也漸漸發現了

我的變化，變得溫柔了，耐心了，不那麼急躁了，也不那麼計算錢財的得

失，也不那麼計較別人的評價，也不怨念別人不回應我的付出了。因為我

知道，天父都知道。我做的一切，祂明白我的心，祂看顧我的成長，祂憐

憫我的軟弱。 

2011 年秋天，神又奇妙的帶領我來到了 Columbia。神說過，祂從我

們生命裡面拿走的東西，祂用祂自己來代替。真的是感謝主，在我又一次

軟弱，又一次迷失自己的意義，無法勝過憂傷的時候，主又一次攙拉著我。

感謝教會姐妹的陪伴和關懷，終於讓我又恢復了信心，也恢復了與神美好

的關係。這也讓我在信靠神的功課上，有很大的學習。現在過著每一天與

主同行的日子，是那樣的喜樂與平安。當我自己知道我的福杯滿溢的時候，

愛人的心就在我心裡，喜樂也如江河般湧流不止。我不再在起床時，擔憂

一天的重擔和挑戰；不再在晚寢時，嘆息時光的飛逝；在每天的禱告中，

感謝神的恩典、帶領，讓我經歷到神從不誤事，祂的恩典真是夠用；也讓

我體會到回應神的愛，服事神和人的喜樂與祝福。感謝主！真的是願意每

一天都讚美祂，願意不斷地分享祂給身邊的人，因為祂配得一切的頌讚與

尊貴，因為祂的旨意祂必成全。█ 
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與主同行的生命 

◆黃立凝 

 
〝所以你要揀選生命，使你和你的後裔都得存活。且愛耶和華你的神，

聽從祂的話，專靠祂。因為祂是你的生命，你的日子長久也在乎祂。〞  

（申30:19-20） 

 

當我現在寫這篇文章時，回想從小到大都生活在無神論教育下的我信

了主是多麼不可思議的一件事情。真是感謝神的恩典，改變了我的生命，

使得我可以認識祂，愛祂，把祂放在生命中的很重要的位置。這樣改變了

我今後的人生觀，我真的希望我每天都可以把祂放在首位，每天為祂而

活。 

先來說說我的信主經歷。我在大二的時候選修了一門德國老師教的課，

西方文化藝術史。在一次作業中要用到聖經。這是我第一次接觸聖經。於

是先從舊約開始看，又從網上查了許多資料，知道了原來舊約都是在說以

色列人的歷史，而且很驚奇的發現居然和以色列人的歷史如此之吻合。這

樣的聖經給我一個强烈的真實感，我當時可能是受了聖靈的感動，就相信

了。而且感覺自己前 20 年一直在尋找的東西終於找到了，很有歸屬感。

信了主以後，人生有了目的，也有了方向。知道了人從哪裡來，也應該往

哪裡去，世界的起初和末了是怎樣的。 

接下來，我很幸運的在國內找到了一個基督徒朋友，是我大學室友的

姐姐。我有什麼問題都向她請教，也和她一起去教會崇拜，我們成了很好
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的朋友，也彼此在主內一同成長。感謝主，在我剛信主後就能有一個屬靈

的夥伴一同成長。在來美國之前，我在國內的三自教會受了洗。 

雖然我在國內信了主，但是卻難以開口向別人承認自己是基督徒，更

加不要談向人傳福音了，連受洗都沒有和父母說。我也曾經在同事面前否

認自己信主，想來心裡還是很心痛自己會這樣做。而且自己在國內的教會

也只有經常去主日崇拜，極少參加他們的其他團契，對聖經的許多基要真

理也有些模糊。這樣的日子持續了 6 年之久，直到我來到了美國。 

也許神看到我靈命成長中的不足，於是帶我來到了美國。神的恩典真

的是非常的神奇，在來美國的機場，我遇見了陳晨，我們後來做了鄰居。

因為我週日要去教會，於是就帶上她一起去。隨著她去教會，又去了冬令

會，她也信了主。真是感謝神，在她最困難的日子裡，依舊跟隨神，並且

靠著神，可以撑過最初那些痛苦的日子。她也分享過，若不是認識了主，

她根本沒有辦法撑過這些艱難的事情。我曾經為她感到不平，為什麼信了

主後，她還會遇到那樣的悲劇。可是後來看到神在她身上的恩典，我就想

到神的恩典真的是夠我們用的。她找到了人生中的另一半，一個非常好的

弟兄。陳晨也和我分享過，和他在一起可以幫助自己在主內進一步的成長，

也懂得如何去愛，學會了很多為人處世的道理。看到陳晨這樣一個見證，

也更加堅定了我相信主，跟隨主的信心。因為神的意念高過我們的意念，

祂的道路也高過我們的道路。 

在美國的日子，也是我屬靈生命很有得著的兩年。在哥城華人教會，

並基督工人中心的各種營會中，我進一步認識了這位偉大的神，以及如何

做一個基督徒，對從前聖經真理許多模糊的概念也漸漸清晰起來。比如對

於罪的問題，如何看待禱告，分別為聖的功課，怎樣與神同行等等。隨著

在教會的服事，對於教會的理解也加深了許多。我也越來越願意向別人傳

福音。在靈命成長的過程中，也遇到了許多試探和磨練。還是謝謝主保守

我的心，願我的心也始終向著他。 

曾經一度對傳福音失去信心，因為雖然自己很努力向周圍的朋友傳，

但是他們始終還是不信。但是神又教會了我一個功課，祂告訴我雖然祂使

用人來傳福音，但是掌權的始終是神，人非有聖靈，就不能認識神，是神

的呼召才讓我們認識祂。陰薔一直是我一個朋友，我曾經也向她講過福音，

但是那個時候她並不接受。因為神在她生命中的工作，她主動要來教會參
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加聚會，結果也信了福音。我也在她身上看到了屬靈的爭戰，頭一次感到

靈界是那麼的真實。雖然人眼不能見，但是靈界戰爭是那麼的激烈。我還

記得去年的這個時候，陰薔曾經想來教會拉提琴服事，因為當時她還未信

主，所以不能來服事。但是想不到信主了以後，我在領詩的時候她可以拉

小提琴，想想才一年之久的時間，竟然可以一同服事主，她的心也完全被

主翻轉，真實感嘆神做事的奇妙。在我看來，一年之前的陰薔是沒有可能

在那麼短的時間內被改變的，但是事情就是那樣發生了。我問過陰薔為什

麼會找到我來幫助她，她說我一直在她的身邊，原來神一直也把我放在她

的身邊，我也感到非常幸運能夠幫助到她。這個經歷也讓我瞭解到一切都

是神在背後的工作，人單靠自己的力量是沒有辦法讓一個人信福音的。但

是神也絕對願意使用人來完成祂的工作。 

即使在現在，我也仍然在主的帶領下繼續學習功課。我也常想，如果

沒有信主，我現在會是怎樣的一個人。我一定是一個喜歡爭競，把能夠找

到一份好工作，賺很多錢放在人生首位的人。但是現在想想，即使我實現

了，當我生命走到終點見主面的時候，這些能被記念嗎？這個世界上的一

切都要過去，當主再來的時候，我們也會迎來一個新天新地。人的一生和

永遠的生命相比，實在是太過渺小。如果為了暫時的私欲放棄了永恒的事

業，那就太傻了。天國又好像買賣人，尋找好珠子。遇見一顆重價的珠子，

就去變賣他一切所有的，買了這顆珠子（太13:45-46）。另外一個就是認

識到這個世界的罪以及自己身上的罪，如果我沒有認識神，我就會認為只

要不觸犯法律，什麼事情都可以做。也對這個世界上發生的許多不好的事

情感到習以為常，也沒有同情心，更加不說愛人的心。但是聖經告訴我們，

耶穌回答說，第一要緊的，就是說，以色列阿，你要聽。主我們神，是獨

一的主。你要盡心、盡性、盡意、盡力，愛主你的神。其次，就是說，要

愛人如己。再沒有比這兩條誡命更大的了（可12:29-31）。如果我們都能

按照聖經中這兩條誡命去做，這個世界會變得多麼美好啊！ 

感謝神一路的帶領，也給了我生命中方方面面的恩典，願大家也能夠

早日認識這位神！願我們都能活出一個祭祀國度，聖潔國民的身份！█ 

  



得救見證 
  

 17 

尋找的，就必尋見 
— 2012 年中秋節特別聚會分享 

 

◆田凱 

 

 

 

 

 

先做下自我介紹，可能還有很多人對我不太熟悉。我叫田凱，在 
MIZZOU 讀生物工程 PhD，2009 年夏天來到哥村。 

也許是神早有安排，自從我到了 Columbia 就和教會聯繫在一起。剛

到時，房子還不能入住，同行的一個女生說她叔叔在教會，能夠先幫我們

解決。當時也不瞭解教會，心裡面有點忐忑。第一晚就住到尚老師家裡。

之後朱蕾姐就帶著我和另外住在她家裡的新生到教會團契，也在家裡聚會。

對教會的感覺就是像個大家庭，很溫暖。之後就基本每週都參加團契，我

必須承認參加團契的目的很不單純，或者說很〝單純〞：可以吃飯、有人

帶買菜、可以學英語。每次都參加英文組，所以最熟的一句話就是〝If you 
want to study the Bible in English, please wait right here〞。由於當時不相信，

所以注意力往往集中在像精美幻燈片的製作這樣現在看來無關緊要的事

上，而福音信息卻沒聽進去多少。 

後來有一年多的時間，由於一些個人的原因，我遠離了教會。在這一

年多的時間裡，我很快樂過，也很痛苦過，而且由於傷口沒有痊愈，那種

痛揮之不去的。我開始尋找各種方法治療傷痛。有一天我突然發現，當我

三更半夜站在實驗室天臺上，那種刺骨的寒冷反而讓我很舒服，我很享受

那種被凍得麻木的感覺，麻木了就不痛了。那時我並沒有渴慕主的幫助，

而是用讓自己麻木的方式醫治傷痛，我就給自己選很難的課，排一大堆工

作，逐漸的傷痛消失了，但人也在悄悄的發生變化。有一次偶然照鏡子時

突然覺得有點不認得自己了，我發現自己得了一種病：leprosy，大痲瘋。
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不是肉體上的，而是心理上的。我發現自己不會關心別人了，也不會接受

別人的關心了。我不喜歡這樣的我，這不是我，我要尋求醫治。 

就在這個時候，我去 Walmart 買菜，恰巧碰到了教會的一位姐妹，

她邀請我來教會，我突然意識到，好久沒去教會了，也許是時候回教會了，

那裡也許能治好我的病。治療大痲瘋最好的藥就是愛，而教會是一個充滿

愛的地方。我說好，從國內回來就來參加團契。這次回到教會不僅是〝治

病〞，同時我也開始重新審視自己的信仰。我雖然在教會裡出入過一年多，

也去過好多次美國教會，聖誕節時還在教會糊里糊塗的領過聖餐，但是我

從來沒有真真正正的面對過基督信仰，因為我一直堅守著科學信仰，認為

非科學的就是錯的，儘管自己並不瞭解聖經裡寫的是什麼。對於福音更多

的是抱著一種逃避的態度。我對自己說：〝雖然我是來尋求醫治的，但是

這不能成為我相信的理由〞。我到底要看看裡面寫的是什麼，但這次要用

開放的心態，先不肯定也不否定。 

教會的查經班剛好要查《路加福音》和《創世紀》，菊媛姐邀請我，

我說好，我來參加。其實在堅決不信時，我也想瞭解聖經的內容，但是看

不下去，堅持不下來，〝創世紀〞〝創〞了十幾回，始終沒創出來。其實

對於一個學生物的學生來說，讓我相信這些蛋白和核酸是隨機産生的和讓

我相信基督信仰一樣難。當我第一次看到蛋白的晶體結構時我被深深震撼

了，那種對稱的、幾何的美讓人無法忘記。那種精密的結構與功能緊密相

關，一個小小的突變可能造成整個蛋白功能的喪失。那時我把控制這一切

的歸結於深奧的自然規律或是某種超自然的力量。其實最困擾我的，也許

是正在或曾經困擾著我們當中很多人的，就是〝進化論〞和〝神造論〞的

衝突。我們在相信進化論時又有幾個人真正的瞭解進化論，又有幾個人讀

過《物種起源》這本書。其實我們對進化論的瞭解大多來源於初高中課本。

國內的教育在講到進化論時往往是和遺傳學的內容放在一起的，所以容易

混淆。進化論如果脫去生物的外衣，其實講述的就是一個從量變到質變的

過程。量變是隨機産生的微小變化在外界壓力下逐漸積累起來的，直到超

過臨界點發生質變，也就是産生新的物種。我們往往會用遺傳學的內容作

進化論的理論支持，但遺傳學只能支持量變的發生，而達爾文進化論的核

心內容恰恰是質變的過程。化石、年代測定這些也不能為這樣假說提供足

夠支持。反而神造論的證據卻很多，可惜在國內我們接觸不到，有一本書

很好，我看了一半多一點就覺得沒有必要再看了，因為那些證據真的叫我
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〝無可推諉〞，這本書叫《諸天述說》。好，第一個問題解決了，我相信

有位神了。 

接下去的問題又來了，〝耶穌到底是幹什麼的？〞。這個人好奇怪，

他讓全世界的人都信他是神的兒子，來救世人，難道祂撒了個彌天大謊，

就是為了身後留名？這個代價可是犧牲性命，這買賣看來不划算的很。因

為你如果知道沒有永生，那身後之名又算什麼，你自己聽不到，子孫也享

受不到。那還是把今生活好最實惠。那他是瘋了？如果你讀過福音書的話，

這個念頭也會打消掉。祂醫病、趕鬼，行各種各樣的神蹟，無不透出那偉

大無私的愛，是世人很難理解的愛。逐漸的我相信祂為我們的罪而死，被

釘在十字架上，並在三天後復活。 

最後就是承認自己是罪人，因為自己一直覺得自己是個壞人，所以這

一關對我來說不難過，我早就承認自己是罪人了。把三點綜合在一起，我

驚訝地發現這不就是信了嗎？這不就可以決志了嗎？接下來的事就看起

來順理成章了，7 月 8 號決

志信主， 9 月 2 號在夏令

會受洗。當我從 Windermere 
的湖水中重新站起來時，真

的有種重生的感覺。這個過

程說起來雖然簡單，但其中

充滿了搖擺和掙扎。 

如果你是福音朋友，願

我的分享能對你有些許幫助，

能喚起你一點點瞭解神和基

督信仰的渴望；如果你是教

會的弟兄姊妹，希望你能多

多幫助我這個剛剛滿月的嬰

孩。也願主的愛常駐我們心

中，讓我們滿有能力的奔走

在屬天的道路上。█
高牧師爲田凱弟兄施洗 
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主的恩典夠用 
 — 在外婆追思會上的見證 

 

◆謙謙 

 

 

 

 

 

 

 

我的外婆是一個很單純的人。自 2008 年外婆受洗歸入主的名下以來，

我一直在外婆身邊，見證著上帝在她生命中的恩典，直到她安詳地被主接

走，與我們暫別。 

為了能夠更好的照顧外公外婆，2010 年秋，兩位老人搬來和我們共

同生活。雖然最近兩年由於藥物的副作用，外婆常常産生幻覺，並且逐漸

忘記了我們的名字，甚至無法說清楚她的孩子是誰，然而奇妙的是，每到

主日，一聽到我和媽媽說要帶她去教會敬拜主的時候，她總是顯得很開心、

很喜樂，她單純的笑容，感染著身邊的每一個人。 

隨著用藥時間的增加，外婆的痴呆症狀越來越嚴重，她的情緒也開始

琢磨不定，常常自言自語，言語間透露出了她內心的不安與害怕。那時我

常常陪在她身邊，餵她吃飯、給她唱歌、看照片、講故事，想盡各種方法

逗她開心。有一天，我正在為如何逗外婆開心一籌莫展時，我開始禱告，

求主給予外婆喜樂，讓她不至於如此的憂愁。這時桌子上的一塊牌子進入

了我的視野，上面寫著：〝在人不能，在神凡事都能。—馬可福音 10:27〞，

於是我拿到外婆面前，指著上面的字帶著外婆讀了起來，很奇妙的是，讀

了一遍，兩遍，三遍後……外婆的臉上竟然洋溢出了笑容，樂呵呵的看著
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關於作者 
肖吳哲謙，男，18 歲，普度大學 2012 級新生。2004 - 2005 年隨

母在哥倫比亞生活，接受耶穌做生命救主。 

我，讀著上面的經文。那個時候我內

心充滿了感恩，〝主啊！你真的太偉

大了！〞 

兩年前，當得知外婆被診斷出癌

症晚期時，我，還是相對平靜的，因

為在我看來，那時的外婆，依然是那

麼單純，那麼喜樂。每次去看外婆，

還沒有進家門，我就會大聲喊著〝外婆！我回來啦！〞，她也總是會笑嘻

嘻地跑出來迎接我，問東問西一番。 

雖然外婆患病，對我們家庭影響很大，但是這兩年來，主的話語一直

在支撑著我們，他說，〝不要怕，只要信！〞。是的，主的話就是給我們

帶來希望的光！外婆只是單純的信靠，她也許不太明白太多聖經的道理，

但她知道，她的主會幫助她的！ 

從 2010 年初到外婆離世，她僅僅靠靶向藥物治療，沒有任何創傷性

檢查和治療，神一步步帶領她，平和、安靜的走過人生最後兩年半光景！ 

外公外婆其實真的很有福分，他們的三個孩子絕對是他們的驕傲，他

們不僅在各自領域都是精英，而且在外公外婆晚年的時候，每一個人，包

括我們孫子輩，都在盡力的照顧兩位老人，讓他們生命的最後光景能夠過

得幸福、平安。摩西十誡中有一條：當孝敬父母，使你的日子在耶和華—
你神所賜你的地上得以長久。我們盡力將最好的東西給父母，並且時常陪

伴在他們身邊，永生的福分才不會離開我們，將來等他們離開世界以後，

我們也不會留下任何遺憾。 

今天，我們在這裡，和外婆告別，寄托我們的的哀思，但我很確信，

我們和外婆的的分別只是暫時的，總有一天，我們會擁有永恒的相聚。 

外婆，你安息主懷，等待我們再見的那一天！█ 
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◆侯佳 

 

 

 

每清早一到辦公室，第一件事就是開機，然後 log into 我的學校郵箱，

然後就是迎接這滿目暇接的或重要或不重要的一封封郵件，再然後，這 
routine 的一天又正式吹響了號角。毫無意識的，我已被捲入了一場無休

止的〝與屬世的戰爭〞中。 

常常，自己已經忘卻到底是〝我在做事〞，還是〝事在整我〞，因為

貌似是我在一件一件〝征服〞〝消滅〞各種大大小小，或繁或簡的事情，

然而實質卻更趨向於是無始無終的事情這條磨杆在推著我這大磨盤轉啊，

轉啊，轉！何時是個盡頭呢？！ 

其實，事情的癥結在於，我遺忘了那最珍貴的東西。是我的主觀能動

性嗎？可是我的主觀能動性似乎並不總 work，或者說常常不 work。我到

底丟失了什麼？ 

憶起曾經在中心的門訓中，信誓坦坦的與神立下心志：〝NO BIBLE, 
NO BREAKFAST〞！也曾經實實在在的施行過幾個月，依稀記得那種清

晨與神相會無與倫比的甜蜜與美好，只是好景不長。因著我的惰性，驕傲，

和面對各樣挑戰與誘惑時的站立不穩，我再次跌倒了。 

我真的看到，自己像是一支掉在地上將要殘枯的葡萄枝，若不靠著神

的憐憫和恩典，重新被接在祂那顆有源源不斷生命食糧供給的葡萄樹上，

我無法存活。早晨起得太晚，衝得太快，早餐沒吃，靈裡空虛，這樣的我，

如何抵擋一天來自世界的各樣攻擊？ 

清 晨 的感動 
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神說，你們親近我，我就必親近你們（雅4：8）。神的應許絕不落空，

而我的信卻時常打折。神也說：〝你們要常在我裡面，我也常在你們裡面。

枝子若不常在葡萄樹上，自己就不能結果子。你們若不常在我裡面，也是

這樣。我是葡萄樹，你們是枝子。常在我裡面的，我也常在他裡面，這人

就多結果子。因為離了我，你們就不能作什麼。〞（約15:4,5）神完全清

楚我們的本相，知曉我們的軟弱，並且如

此語重心長的把祂愛的忠告賜予我們，為

的是要我們藏在祂庇護的膀臂下，為的是

要保守我們的身，心，靈康健，為的是祂

自己要親自為我們征戰！實在為的是我

們自己的益處！而我們，卻連丁點的信靠

與順服都向神拿不出！ 

以後，我試著在來到辦公室的第一件

事，不是開機，不是接熱水泡茶，而是安

靜的坐下來，讓自己的心沉澱，向我在天

上的阿爸父獻上我的一天和我自己。雖然

禱告僅僅幾句話，雖然讀經僅僅幾小段，

但是我心裡卻有了力量，有了十足的信心，

向這新的一天開戰！！ 

真的感謝神的深深體恤！前幾天從原來的教會那裡聽說每天清晨6點，

會有一封靈修的小短文發到每個弟兄姐妹的郵箱裡，這成為了很多忙於學

習和工作的弟兄姐妹一天的屬靈糧食和激勵。於是我歡喜的要求這位受神

感動如此去行的同工把我現在的學校郵箱也加入他們的 list。今天是第三

天。打開郵箱後，這一封單薄的郵件淹沒在衆多的郵海中。感謝主！讓我

忍住打開其他郵件的衝動，找尋這一封有著醒目中文題目的郵件。我知道

我若不先勒住我的心，歸入神自己裡面，哪怕一小刹那，恐怕心要像脫繮

的馬放肆狂奔了。於是我開始讀起今天的短文，題目是〝疾病中的禱告〞，

摘自勞倫斯的《與神同在》。當我讀到〝有時候，神為了醫治你靈性的疾

病，祂就讓你的身體生病。所以你應當壯膽，你首先向神祈求的不是救你

脫離這病，而是求神賜你力量能在疾病中堅守信心，並在疾病中經歷神的

同在與恩典。為著愛神的緣故，只要神願意，只要神歡喜，就讓病延長

吧！……愛能使苦變甜；人若愛神，為祂受苦，就有喜樂和勇敢。〞時，
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我忍不住哭了。回想在過去的快兩週裡，神讓我家弟兄生病，發燒咳嗽連

連反復，我一直身體上忙於照顧他，心裡擔憂他，雖有禱告，卻是極其〝功

利主義〞，重點求神的快速醫治；雖有求神在病痛中堅定我們對他的信靠，

卻有幾分〝底氣不足〞。順境中我常常遺忘神，欣喜壓過感恩；逆境中我

渴望仰望神，卻太過小信，太過愛惜自己的肉身得失，沒能定睛在神本身。

是的，親愛的父神，您讓我們的身體生病，是為著警示我們靈性上的疾病。

即使我們靈裡還算康健，您也是為著讓我們的信心經過試驗，就生忍耐。

但忍耐也當成功，使我們成全，完備，毫無缺欠（雅1:3,4）。神啊！謝

謝您讓孩子們知道生病實在是為著我們自己的益處！生病也實在是您給

孩子們創造一個安靜去尋求您享受您的機會！生病更是您喜悅期待看到

我們對您的信心增長，為你勇敢受苦並滿有喜樂的一段時期！ 

我感謝神！當我們弟兄姐妹這一個那一個肢體跌倒時，神總會擦亮另

一個又一個弟兄姐妹的靈眼，感動他們，興起他們來扶持我們！我感謝神！

因為神真的是顧念我們，疼惜我們到如此地步，當我們自己選擇離棄神，

厭棄神時，祂依舊向我們施展祂無盡的憐憫和慈愛！我感謝神！不論我們

多麼善變、多麼變節、多麼背信棄義，祂始終是那唯一亙古不變、守約、

忠貞如一的神！ 

神，就求您借用我們在世所遇的各樣人和事，鍛造我們，從內到外，

徹徹底底！連我們一絲的自己都不要保全！神，更求您賜我們一顆勇敢為

您受苦，喜樂享受苦難的堅定心志！█ 
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◆陳晨/陳朝輝 

 

我們的相識是長輩介紹的，他（朝輝）在 Houston，我在 Columbia。
之後隨著慢慢的交談，在彼此知道對方是基督徒後，我們就慢慢地過渡成

了男女朋友。我們結婚的時候，朝輝的團契的輔導送了一個用芋頭做的蛋

糕，上面刻著四個字〝永浴主恩〞。我們從相識到相思，從戀愛到結婚，

都是因為主先愛我們。非常誠實的說，朝輝和我的愛情沒有什麼《上邪》

裡面的情懷，只能算是在愛中成長吧。很感謝主，我們倆在一起戀愛，沒

有耽誤什麼時間在考慮對方是不是主賜給我們的。在訂婚之後，我才好奇

地問過他，什麼時候認定我的。朝輝對我說，是他知道我是基督徒的時候。

巧合的是，我的時間和他是一樣的。 

 

在主的愛裡成長 

回頭看看，從我們戀愛開始，我們一直在主的愛裡成長。我們算是實

實在在的長距離戀愛，如果感情要走下去，對我們來說，首先的問題就是

溝通。朝輝是一個比較木訥的男人，話比較少。電話中基本是我在說，他

在聽。他說這樣比較像郭靖和黃蓉。不得不承認，一開始，我感受到問題，

卻只能任由問題放在那，讓時間來解決。很慶幸的是，一開始我們並沒有

什麼爭吵，感情雖然淡，倒也不會做什麼傷感情的事，那段時間，算是理
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智多些的。就算偶然的爭吵，也會因為〝不能含怒到日落〞，很快的過去

了。 

風平浪靜的時光並沒有很久，主的恩典，不斷引導我倆感情的成長。

他父親去年病逝，媽媽還沒有完全走出來。在我第二次去 Houston 的時

候，主讓我們看到了媽媽內心的悲傷。那天是 2 月 12 日，我們都很傷

心，現在回想，也就是那時候，我們慢慢開始不再隱瞞對方事情。準確的

說，我們慢慢走進的對方內心，也願意對方走到自己的心中。不過，我那

時候不算完全聽他的，順服基本上也就是個表面。好在我算是很誠實，非

常坦誠的告訴他〝我只會為主改正，如果我沒有感動，我不太想改〞。朝

輝也好脾氣，不和我爭辯什麼，基本上，他也就點出問題，事情就算翻過

去了。不過，不用過太久，主會帶領我認識到，對生命的認識和愛惜，我

確實遠不如他深刻。不過，即使我感受到自己的問題，朝輝也是允許我懷

著非常坦然的心情申請些時間的。對朝輝來說，2 月最深的影響，也就是

用愛心說誠實話了吧。 

 

在主的愛裡學習謙卑順服 

2 月還有件事，開始讓我學習尊重和信任朝輝。2 月 11 日，我們要

送他的一個師妹去 TA & MU。他師妹的未婚夫去年在 Tulsa 被劫匪槍殺，

她自己半年後又碰到嚴重的車禍，下巴撞斷成 12 塊。，她的媽媽從大陸

過來照顧她。她們不是基督徒。和她們聊天的時候，她媽媽說這真是非常

艱難的時期。我想安慰她們。可是，至今愈加慚愧，我告訴她們〝這是主

的安排。信主，一直依靠主，會慢慢走出來的〞。後來朝輝私下非常婉轉

告訴我，這樣說不太好，她們現在聽不進那些道理。當時，我覺得那完全

是對的，不過，朝輝提醒我〝與哀哭的人同哭〞，而且不要講太多的道理。

雖然我當時不算很能接受，但是多多少少把這件事記下了。也就是沒過幾

個月，在週五團契裡，我受到了一次切身的教育。不得不承認，當人在內

心煎熬的時候，律法根本幫不上忙。在之後的生活裡，我慢慢會注意這個

問題，不過對著朝輝，我偶爾還會反復。他也不發火，最多就是偶爾提醒

一下，提醒多了，還會擔心我會不高興。一直到我們結婚過後的兩週，一

次週五團契的討論，讓我真正深刻的感受到，對一個傷心的人說律法說準

則，是多麼容易傷人心的行為。那天晚上，我一直在哭，而且算得上失聲
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痛哭，當時無論怎樣都控制不住自己內心的痛苦。朝輝在電話裡陪我到大

半夜，直到我模模糊糊快睡了。第二天，很巧合，他們週六上午的兄弟會

討論到了相同的問題。週六下午，朝輝打電話過來，和我分享了些他的感

受，我說不清楚那時的感覺，很傷心但是不是那麼的痛苦，雖然一直流淚，

但是很清楚，眼淚不是為自己的不幸遭遇流的，而是對我傷害過心靈的內

疚和虧欠。我真實的感到，那些眼淚在沖洗我的心靈，主在撫慰著我，不

但如此，他還讓我的愛人在不遠處陪著我。那通電話四個多小時。也是從

那時候起，通過朝輝在屬靈上對我的帶領，讓我願意對朝輝有全然的信任

和尊敬，也明白什麼樣才算得上用愛心去生活。現在想想，這應該算是主

給我倆的結婚禮物吧。 

生活中點點滴滴，我倆感受著主的愛，對方的愛，也不斷學習主給的

功課，有時也會有些許爭吵，不過我們都習慣在最短的時間面對問題，很

坦然告訴對方自己的感受，願意考慮對方想法。〝凡投靠你的，願他們喜

樂，時常歡呼，因為你護庇他們；又願那愛你名的人都靠你歡欣。因為你

必賜福與義人；耶和華啊，你必用恩惠如同盾牌四面維護他。〞（詩篇

5:11-12）。這是 4 月 27 日訂婚的時候，朝輝選擇的經句。本來只想作

為對我們訂婚的祝福，可是，主的安排總是那樣恩慈，這句話伴隨我們走

過訂婚後的第一個低谷，也讓我們對對方的感情更加的堅定。我們時常喜

樂，因為有神

的護佑。即便

是生活上有

困難，感情上

有不惑，外界

對我們有壓

力，我們也感

謝主，讓我們

能在一起經

歷。█  

  

Houston 的弟兄姐妹爲兩人的新婚獻上祝福 
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緊握神的應許，學習信靠順服 

◆謝維思 

 

 

 

 

 

 

 

距離瑞士日內瓦市中心僅 20 分鐘車程的法國小鎮 Ferney-Voltaire 
成為很多在日內瓦的非政府國際組織（NGO）裡工作的人們的居住地。而

我從今年 9 月開始，也成為他們中的一員，每天早上乘早班的公交，跨

過法國瑞士的邊界前往位於日內瓦萊芒湖畔的世界貿易組織（WTO）總

部開始我在這裡為期三個月的實習。 

時隔五年之後我再次踏上歐洲大陸，而這一次從我計劃要來瑞士到我

真正降落在日內瓦機場，前後不過一個月的時間，當中更是充滿了神對我

的帶領。神在禱告中給了我感動，因此我想將我這段的經歷寫下來，權當

是我為神對我們每個人的美好應許和計劃的一個小小見證吧。 

2009 年秋天我從 Missouri 轉學到 Colorado，到今年已經是 Ph.D. 
第四年了。7 月份從國內回來後，我便開始準備這學期要教的一門課，同

時也在繼續做著我的博士論文。8月初的時候收到系裡一位教授群發的郵

件，說 WTO 想邀請他到日內瓦做一個系列講座，同時請他推薦一個學

生參加明年出版的世界貿易報告的籌備和寫作工作。我當時看到覺得這是

一個很好的機會，因為我自己的專業方向就是國際貿易，能有這樣的研究

經歷當然對我有很大的幫助，再加上到這學期為止我所有課程的學分已經

修完，時間相對自由。於是我回復郵件說我很感興趣，希望這位教授能推

薦我。當時我並沒有太把這件事情放在心上，一方面由於我們系的强項在

國際貿易，做這個題目的學生很多，而且都很優秀，我從來都不是最好的
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一個；另一方面這位教授是系裡目前最活躍，學術成就最高的教授之一，

我曾經申請過他的 RA，經常和他聯繫，也很努力去證明自己能夠勝任，

不過他最後還是選擇了另外兩位成績更好的學生，所以我想他可能不會特

別推薦我，自己的希望應該不大。於是回復郵件後，我就跟教會的其他同

工一起到山裡的一個營地去幫忙教會的青少年團契的退休會。三天過後我

回到家裡查郵件，發現這位教授連續發了兩封郵件詢問我是否願意去日內

瓦，然後讓我把 CV 發給他，他好幫我修改，然後申請這個職位。我沒

有想到教授會這麼願意推薦我，幫助我申請。同時也有些猶豫，因為覺得

如果真的決定去日內瓦，還有很多準備工作要做，我又怕麻煩，也覺得不

現實。所以我先請教授試著推薦我，然後開始在禱告中尋求神的帶領。對

基督徒來說，禱告是我們直接與神對話的方式。主耶穌說〝你們祈求，就

給你們…因為，凡祈求的，就得著…〞（路11:9,10）所以神要我們把我

們所需要的在禱告中告訴他，他必成就。但很重要一點，是神讓我們求，

並不是妄求。神要我們去瞭解祂的心意，讓我們清楚明白，我們所求的，

是神所喜悅的，祂也必回應我們。所以祈求的第一步，乃是瞭解神的心意。

所以在我的禱告中，我更多是去尋找神對我的安排，我沒有求神直接地把

這樣一個去 WTO 工作的機會給我，而是請求神向我顯明祂的意旨，尋

求祂的帶領，無論結果是我留在 Colorado 或是去到瑞士，我明白跟隨神

的心意才是最重要的。在我提交了申請後不久，WTO 希望我再提交一篇 
writing sample。我當時手裡只有一篇很不成熟的 working paper，還在修

改當中，但也只能交了過去。接下來的兩週時間裡，再沒有其他的消息，

我也沒有更多地去詢問，繼續準備著下學期的課程，只是每天仍在禱告中

記念這件事情，求神來帶領。一直到了開學還沒有消息，系裡的教授也開

始著急，詢問我申請的情况，而我感覺希望應該不大了。當時心裡雖然還

是有些失落，不過我想神對我有最好的安排，很快便平復了心情，準備開

始上課。 

我這學期的課被安排在了週二和週四的中午。就在第一個週二的第一

堂課之前，我收到了日內瓦來的郵件，他們決定給我這個實習生的職位，

希望我儘快去 WTO 報到。我當時自然是十分的高興，卻沒有想像中該

有的雀躍和興奮，只是很快在禱告當中來感謝神，感謝祂對我的回應，我

也確定這是神為我開的一扇窗，一條路。於是很快開始著手準備退房，簽

證，和系裡安排另外的同學來教我的課，等等。本以為如果這是神的帶領，
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那我所有的準備工作應該都一切順利，水到渠成，可事實卻並沒有像我想

像的一樣進展。 

首先是簽證，從我拿到 offer 到報到的時間，只有三週左右，我發郵

件詢問瑞士駐洛杉磯領事館，瞭解到我需要申請工作簽證。一般來講，瑞

士的工作簽證受理時間是在 8 到 10 週，不過對於如 WTO 之類的國際

組織簽證受理程序會有所不同，但是領事館也並不確定我到底多久能拿到

簽證，所以我只能儘快辦理，在當天下午就把所有資料準備齊全快遞去了 
LA，然後只能等消息。第二個是我的學生身份，由於系裡安排，我這學

期的課程由另外一個同學頂替了，我就沒有了學校給的 funding，所以要

維持學生身份，我就要自己繳納至少5個學分的外州學生學費，這筆費用

對我來說比較高。後來我瞭解到我可以通過研究生院申請  time-off 
program，就是在我離開美國期間停止我在 SEVIS 系統裡的學生身份和記

錄，然後在我回美國前，通過學校的國際學生辦公室和美國管理國際學生 
SEVIS 的部門聯繫，來激活我的記錄，這樣我就可以以 F1 的身份回來，

而不必自己繳學費和雜費。這本來對我來說是很好的一個選擇，我也開始

著手辦理，不過學校的國際學生辦公室告訴我，按規定，我只能在計劃回

程的 30 天內申請重新激活 SEVIS 記錄，但是這個過程通常需要超過一

個月的時間，說白了，就是我什麼時候能回美國沒有能說得准。這對我來

說又是一個難題，因為我實習期結束是 12 月 21 號，緊接著就是聖誕節

的假期，如果我的記錄不能儘快被激活，那就要等到聖誕節之後，而我回

程的機票就要延期，更重要的是我父母安排這個冬天到美國來過新年，如

果我不能及時回美國，我也不知道要怎麼安排父母。這是個很困難的情况，

但是當時我沒有別的選擇，在簡單考慮了之後，我還是辦理了 time-off，
同時也通知了學校公寓，我會在兩週之後搬出去。接下來的時間，我一直

忙於整理行李，安排搬家，空餘時候還要繼續做自己的論文。而那時的我，

沒有簽證，所以不知道什麼時候能夠啓程，系裡的 funding 已經沒有了，

也就沒有了唯一的經濟來源，加上辦理了 time-off，我的學生身份很快會

被停掉，而且我也不知道就算我順利到達了日內瓦，我能不能在實習結束

後順利回到美國……所有的事情都是不確定的狀態，但是我的心情卻很平

靜，我一直堅信，這是神帶領的路，神也一定會有祂的方式來成就，而我

能做的就是憑著自己的信心來禱告，從上帝那裡來獲取安慰和力量。 
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兩週過後，簽證還是沒有一點消息，我本來是急性子的人，心裡開始

有些著急。和教會的一位同工分享這段時間的經歷，他一面為我禱告，也

提醒我說很多時候神做事的原則可以用〝act on the last minute〞來形容，

因為這種時候往往是人在用盡了自己的能力與辦法的時候，也只有在這個

時候成就的事情，最能彰顯出神自己的大能與榮耀。人往往在一切都太過

順利時變得驕傲，而無意識的去標榜自己的才幹與聰明。我十分贊同他的

話，其實回想我自己的經歷，神也經常通過這樣一段等待的時間來讓我學

習全然交托，完全將信心放在祂手上的功課，比如我從國內申請來美國讀

書的時候，又比如我在 Missouri 申請轉學到 Colorado 的時候，神都是

在我無數的禱告後，在事情的最後一刻才給我回應。其實過去這幾年的經

歷，讓我真正學會了在看似漫長的時間當中去耐心等待神的回應，也讓我

真切體會到只要我有全備的信心在神裡面，我就可以放下心裡的焦慮和憂

愁，即便在困境當中也可以喜樂的去生活。同時教會的牧師同工，和我們

學生團契的弟兄姊妹也同心為我禱告，使我深受感動。但最重要的是我們

的神是信實的，祂的應許從不落空！就在我退房的最後一天，我收到了瑞

士的工作簽證，讓我可以按時地去日內瓦開始工作。現在我在日內瓦已經

近一個月的時間，工作生活十分忙碌。我一直帶著一顆感恩的心來過我在

瑞士的每一天，因為我深知道我從美國來到這裡的每一步都有神的帶領。

來到這裡之後我很快聯繫了日內瓦的華人教會，參與到學生團契當中，希

望自己能在這邊教會的不多時間中，來服事我們的神耶和華，我們的主，

耶穌基督。是的，我現在仍然不知道我何時能夠回到美國，但是這樣一段

信心的旅程使我相信神將我帶到這裡，也一定會按祂的心意將我平安帶回

去，而我所要做的，真的就是簡簡單單的信靠順服，全然倚靠他。 

08 年的秋天我從成都到了  Columbia。09 年的秋天我離開了 
Columbia，轉眼已經過去三年多了。當年一起在 CCCC 青年團契的弟兄

姊妹們現在很多已四散在美國和國內各地。平時雖然聯繫不多，偶爾一個

電話，或者是冬令會上偶遇，還是讓人感到分外的親切。前段時間又看到

了新一期雲彩集的徵稿啓事，我想著一定要為神對我的祝福和帶領做見證，

因此倉促寫下這篇小文。言語雖然粗糙，若能讓讀它的人體會到一點我們

所敬拜的真神賜給我這樣一個本是軟弱無能的人怎樣大的恩典，也就足夠

了。█ 
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SMU  
短宣小記 

 

◆王勇 

 

 

 

 

9 月 22 日，教會組織了去 Southeast Missouri University 的短宣。

我們一行 7 人早晨 7 點從教會集合，帶著弟兄姐妹用愛心準備的食物出

發。中午在 SMU 的 Baptist Student Union（BSU）和聖路易斯的 3 位弟

兄姐妹匯合，他們也帶來了可口的飯食。大家一起在 University Center 的 
Dining Hall 吃午飯，也伺機尋找中國同學，向他們作邀請的工作。學校

有大約 300 個中國學生，我們在學校裡都遇到了很多同學，也感謝神，

當天有大型的類似國際學生文化節的活動，我們有遇到很多學生，還有學

生會成員，他們也答應在 QQ 和 email 上幫我們通知同學們關於晚上的

聚會。下午我們分成幾個小組，分別去沃爾瑪，圖書館，學生宿舍找中國

學生，邀請他們參加聚會。 

我們下午 5 點左右回到 BSU，開始準備晚上的聚會。弟兄姐妹同心

合意地為晚上的聚會禱告，求神親自來做祂的工。6 點，有同學們陸陸續

續地來到。7 點我們開始聚會，王雪姐妹領詩歌、作見證，陳燕姐妹也分

享了信主歷程。之後我們分為兩組，涂弟兄做栽培的工作，和當地的基督

徒有分享和交通。對慕道友這一組，鐘渺弟兄先有見證，然後是高牧師的

佈道信息，共有 23 個福音朋友參加，中途有 3 人離開。雖然有幾個同

學一直在開小會，也有幾位同學在很認真的聽，聚會結束後，我們還探討

的很多問題，也有很好的分享。有一位姐妹舉手決志信主。 
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做好清理的工作，我們大約 10 點半啓程回 Columbia，到教會放好

東西，送兩位姐妹後，到家裡已經是淩晨 2 點了，侯佳姐妹還是在亮著

燈等我，也很是感動。儘管她最近一直不太舒服，有嘔吐頭暈，常常噁心，

但是當我提起參加這個短宣，要早出晚歸的時候，侯佳姐妹也是一口答應，

感謝主的帶領。 

聚會開始之前，我們也擔心，不知道有多少同學會來，和陳燕說起這

個的時候，我們想到其他的短宣之行，如 MaryVille、Kirksville、Fulton，
還有我們 Columbia，我們都很熱心的去邀請、敲門，發出很多單張。但

是真正到聚會中的還是少數，有時候也只有幾個人。上次我們開車 4 個
小時到 MaryVille，就只來了一個福音朋友，如果看眼前的果效真是會灰

心。我們這麼大老遠的，帶著吃的喝的用的，小心的、耐心的、熱心的邀

請人，遇到的卻常常是冷淡的、冷漠的、敷衍的回應。這也讓我想起耶穌

天國筵席的比喻，被邀請的人都用各種的理由拒絕和推脫，難怪主人會動

怒，對僕人說：快出去，到城裡大街小巷，領那貧窮的、殘廢的、瞎眼的、

瘸腿的來。所以當人心裡覺得不需要神的時候，有時候神也是任憑他們。

保羅傳福音，有時也只有幾個人信主。也許只能求神憐憫我們這個世代的

人。 

但是無論如何，神的工還是要去做，福音還是要去傳。在我們灰心和

氣餒的時候，求主加添我們力量和更多的愛心去做祂的工。我們也要學習

把一切的事情都交托仰望在神的手裡，相信祂也會親自做工，弟兄姐妹去

過的 Kirksville 後來也有了自己的查經班，MaryVille 的查經班現在也頗

興旺。有人撒種、有人澆灌，也有人收割，所以我們不要太在乎所謂的果

效。我們是因著神的愛，去傳他的救恩和福音，弟兄姐妹之間學習彼此搭

配，彼此相愛一起事奉神。每次短宣，從飯食上的預備、探訪、邀請、領

詩、見證，到洗碗刷鍋打掃衛生，弟兄姐妹們相互體恤，同心來完成短宣，

這種弟兄姐妹一起事奉主的感覺是甘甜的。 

有統計數據說，在傳統的基督信仰的國家和地區，相信耶穌基督的人

數都在快速的减少。在這個離神越來越遠的世代，願神能保守我們的心懷

意念，保守我們能常在祂的愛裡面，也叫我們能成為被神所使用的人。讓

我們扎根在神的話語當中，耐心地、敬虔地、喜樂地、順服地觀看神的作

為，成就祂對歷代聖徒和我們的應許！願一切的榮耀和讚美都歸到祂的面

前！█
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◆文卿 

 

 

 

一直總想寫點什麼，但又不知如何下筆，不知要如何開頭，4 月份的

春季大掃除，又一次被教會中的真情感染，覺得有必要記下點什麼，真怕

時間沖淡記憶，怕忙碌抹去感動。 

春季大打掃，沒有人强迫誰留下，也沒有人說這是誰的責任，高牧師

也不在教會。可是大家就真的是把這裡當成自己的家一樣來愛。沒有碩士，

博士，博士後的差別；沒有教授，職員，系主任的頭銜。每個人的生活工

作都很忙碌，每個人也都勞累了一週，但是大家真的願意將這寶貴的週末

貢獻出來一起做打掃清潔，我越發感受到如果這不是來自神的愛，人那自

私，懶惰的本性怎麼可以做到呢？當看到 60 多歲的 Dr. Hsieh 拿著小鏟

子蹲在那裡除草的時候，我幾乎忘記了他也是上過 Times 雜誌的風雲人

物。當我看著王勇弟兄拿著工具幹活時，我也很難把這和在 Nature 上發

過文章的學術精英扯上聯繫。大家油漆、修理、擦窗戶、整理圖書館、打

掃 office，10 來歲的孩子揮舞著刷子幫忙，60 多歲老人也幫忙分類整理，

彼此配搭，彼此幫助，你會感到內心的平靜和喜樂真如泉水湧出，因為這

樣的愛是從神來的，因為所有的兄弟姐妹都是一家人。 

有時候我也在想，我們這一生究竟真正追求的是什麼？肆意的揮霍金

錢就真的快樂滿足嗎？或者功成名就，就是真正得到尊貴了？事實上，內

心的虛榮和貪婪反而常常成為我們不快樂的源頭。我曾經也是一個很

aggressive 的人，總是想要最好的，總是看著峰頂在拼命 push 自己，但

是得到了，就真的開心了嗎？不會，因為心裡會總是覺得這是付出了那麼

感動，因為神就是 
 

感動，因為神就是 
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多努力應有的回報，得不著時更是倍加失望。所以，如果大家每天都還在

不知所忙的時候，不妨停下來重新審視自已生命的價值。生活在哥村這個

不算熱鬧的城市，洗盡鉛華之後，我的內心反而充滿更多的平靜和安然。 

最近的日子實在是有點疲倦，下午睡醒，不想做事，開始慢慢翻照片，

從高中畢業一直到前些日子教會弟兄姐妹的婚禮，點點滴滴，看著我一路

的成長，忽然想起希伯來書 2:6 的一小段經文〝人算什麼，你竟顧念他；

世人算什麼，你竟眷顧他〞，心裡很感動，我們人類真是多麼的軟弱和渺

小，我們真的是需要一個更高智慧的帶領，和更好的心裡歸宿才能得到真

正的平安和喜樂。 

有時候，我覺得想家就像是一個湖，平靜而又清澈見底，讓你幾乎感

覺不到距離的存在，但切記不要去淌水，否則從湖底泛起的淤泥真的可以

將你的心，你的頭腦統統堵住，强烈的孤獨感真的也讓人顫慄。我清晰的

記得半夜隔壁室友的哭泣聲使我徹夜難眠直到天亮，但是不要去硬著心說，

我可以按自己的方式去 handle it，可以不 care it，難道，心就真的不會痛

嗎？我很慶幸可以把教會當作家，可以在這裡回歸，可以 relax。平凡的

感動說不盡，愁煩時安慰的話語，忙碌時真切的關懷，軟弱時極力的幫助，

教會裡面充滿了愛與關懷。 

洋洋灑灑，還是難以表達心中所思所想，總之，此文只是與兄弟姐妹

的一點分享和見證，來到 Columbia 的這大半年裡，神的愛帶給我無數的

感動，真的是感謝神，願神住在我們的心裡永遠與我們同在，Amen。█ 
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什麼牌子? 
 

◆于愛華 
 

 

 
 

國人時下流行追求名牌，也流行追問名牌。這在留美的華人裡尤甚。

很多華人朋友見面都會說〝這衣服什麼牌子的？〞〝那個多少錢買的？〞

〝什麼時候再去奧特萊斯？〞，這好像過去的時代談論吃一樣：〝吃了嗎？〞

〝今天吃什麼？〞 

飲食和衣服都是為人服務的，可是當人心裡是空的時候，人心會被這

些外在的東西吸引、占據。人心被什麼事占據，就做什麼事的僕役。以為

喜樂、榮耀是從衣表而來的時候，就追逐隨從這些人手所造的〝偶像〞，

甚至衣服趕不上時尚就以為羞耻。 

然而真正的自由從不是外在而來。真正的自由可以在貧寒的外表下面

發出謙卑、仁愛、捨己、富足的光輝；他也可以存在於華麗的衣服下面，

但衣表不再是他的束縛，因為他把感恩和榮耀向在上的偉大的神舉送。 

名牌、金錢樣樣都好，但有一樣更好的，就是屬天的生命。〝生命勝

於飲食，身體勝於衣裳。〞（路加福音12:23）在這世上，誰能處富貴而

饑渴慕義，處貧寒卻悲天憫人，處悲苦卻得安慰，處囚禁而得自由？感謝

讚美神，有耶穌的人就什麼都有了！█ 
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祂降生的時候，客店裡沒有地方； 

祂在世的時候，沒有枕頭的地方； 

祂受死的時候，葬在別人的地方。 

 

我的心哪，有多少地方，為袮而留？ 

我的心哪，有多少地方，為袮而留？ 

 

上半年的時候，我在等候主為我預備一個服事的地方。在等候之中，

主讓我想到祂的降生，祂在世上的日子，還有祂的埋葬。 

原來從出生到離世，祂沒有屬於自己的地方。祂放棄自己，成為貧窮

到這樣的地步，為要使我們成為富足。我豈不是富足的嗎？在祂豐盛的恩

典裡，主豈不已經為我預備了前面的道路嗎？ 

主有時候讓我們等候。在等候之中，我們更深地認識祂和我們自己，

我們的信心得以成長。感謝主。█ 

（路二7；太八20；太廿七60；林後八9） 
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但求我靈與主相交， 

我常倒在撒旦刺刀， 

主若用靈扶我站立， 

我必得力衝出戰壕。 

 

但求我靈與主相交， 

脫離昏暗得著光照， 

我心在世蒙油無知， 

滌我唯有耶穌真道。 

 

但求我靈與主相交， 

世間聰明與罪聯好。 

主的智慧遠高於人， 

主的智慧一生可靠。 

 

但求我靈與主相交， 

天父慈愛供我暖飽。 

我靈常遭疲乏軟弱， 

若融主愛煥然新貌。 

 

但求我靈與主相交， 

主的話語甘甜奇妙。 

清晨黃昏享主真道， 

感恩救主伴我年少。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
但求我靈與主相交， 

弟兄姊妹同心禱告。 

福音大能主必帶領， 

收割之時喜樂歡笑。 

 

但求我靈與主相交， 

謙卑之君終會升高。 

為人處事耶穌模範， 

身體力行聖靈引導。 

 

但求我靈與主相交， 

定睛仰望寶座榮耀。 

終日盼望主再降臨， 

接我回家何等美好！█ 

                                     ◆

徐
浩 

但
求
我
靈
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對神公義和慈愛的進一步認識 
 

◆郭菊媛 

 

2012 年 8 月基督工人中

心讀經營的內容是四福音。四

福音我在 2006 年 8 月已經

讀過了，那時讀的很粗淺，好

多東西都不明白、不懂，好像

就記得耶穌行的神蹟，醫病、

趕鬼等。對四福音的認識停留

在發生的事蹟、知識上。 

今年 8 月的四福音頗有收

穫，對神有了更進一步的認識。當然領受還是很有限。對我震撼最大的，

在於馬太福音和馬可福音。願與弟兄姐妹分享。 

 

I. 因信稱義之後，要遵行神的旨意，預備等候主的再來---神的公義 

A. 唯獨遵行神的旨意。 

在我內心，我一直覺得我已經得救了，心裡很安全。馬太福音晚上

的培靈信息給我很大的震撼，搖動了我內心 的〝安全感〞，讓仿佛睡

在恩典中的我驚醒過來。這不是說一個真正得救的人會失去救恩，而是

一個真正得救的人，要有與所蒙的恩相稱的行為，要常常警醒，以充滿

敬畏和戰兢的心來順服神，努力把救恩的果效活出來。 

 

1. 主看重我與他的關係 

主說：〝你們的義若不勝於文士和法利賽人的義，斷不能進天

國〞（太5:20）。〝義〞是指與神、人有正確的關係。這裡更大的



 40 

義是關係的問題。神看重我們與他的關係，他要我們信賴和倚靠天

父。否則我們無法達到登山寶訓的標準。 

 

2. 唯獨遵行神的旨意非常重要 

主耶穌說，〝凡稱呼我，主啊，主啊的人，不能都進天國，唯

獨遵行我天父旨意的人，才能進去〞（太7:21）。所以，信了之後，

一定要有配套的行為，那就是唯獨遵行神的旨意，生命裡接出好果

子。 

遵行是按著神的旨意去做，這是真正的信心的表現。遵行天父

的旨意，生命裡結出好果子。真正的信心有行為，我們要行道。 

 

3. 主看重我的內心 

主耶穌說，〝當那日必有許多人對我說、主阿、主阿、我們不

是奉你的名傳道、奉你的名趕鬼、奉你的名行許多異能麼。我就明

明地告訴他們說、我從來不認識你們、你們這些作惡的人、離開我

去吧〞（太7:22-23）。為主做工的人（他們是不是真正為主而做？），

主不認識，且要受到審判，離開主（單單作工並不能蒙神的稱許，

外表的行為並不能證明行的人是真門徒）。 

可見，神重視我們與他的關係，更看重我的內心和動機，光有

外表的行為遠遠不夠。 

 

B. 預備等候主的再來。 

1. 不警醒預備就是不聰明（太25:1-12）  

主對那五個沒有預備油的童女說，〝我實實在在的告訴你們，

我不認識你們〞（太25:12）。她們被關在門外。可見在神的眼裡，

不預備就是愚拙。〝愚拙的拿著燈、卻不預備油〞（太25:3）。  

 

2. 懶惰就是惡（太25:14-30） 
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主對那個拿一千兩銀子而什麼都沒做的僕人說，〝你這又惡又

懶的僕人〞（太25:26）；〝把這無用的僕人、丟在外面黑暗裡，在

那裡必要哀哭切齒了〞（太25:30）。可見，在神眼裡懶惰就是惡，

惡僕人也就是懶僕人，要被丟在外面黑暗裡、哀哭切齒。 

 

3. 主喜愛憐恤，不喜愛獻祭（太9:13）。 

在綿羊和山羊的比喻中，主要求我們過一個有憐憫之心、愛人

的生活，關心有需要的人（太25:32-46）。主說，〝我實在的告訴

你們，這些事你們既不作在我這弟兄中最小的身上，就是不做在我

身上了。這些人要到永刑裡去。離開我進入那為魔鬼和他的使者所

預備的永火裡去〞（太25:45-46）。 

 

從因信稱義到最後審判這段時間中，該怎樣過每一天呢？應該是要： 

a. 與主建立好關係，從動機到行為都要遵行神的旨意，結出好果

子顯出真信心。 

b. 警醒預備，像那五個聰明的童女。 

c. 殷勤、善用才幹，像那兩個拿了五千兩和兩千兩銀子的僕人。 

d. 每天過一個愛人的生活，有憐憫之心和真愛去關心最小的一個

弟兄。 

 

神是公義的。主耶穌再來的時候，每一個基督徒都要在主的台前交帳。

千萬不要覺得，因信稱義，就萬事大吉，高枕無憂；服事主，是看自己的

方便，很多的懶惰。感謝主，對我長久的忍耐、等待。 

 

II. 馬可福音的獅子，為我的罪死在十字架上的君王---神的慈愛。 

以前聽馬可福音，說主耶穌是個僕人，是牛的形象。然而，這次諶牧

師說馬克福音的主耶穌看起來更像獅子的氣勢。 
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A. 馬可福音的獅子是彌賽亞、是君王 

1. 馬可福音的耶穌立即出場，一個動作接一個動作， 很迅速，到處

跑。是獅子的氣勢。  

2. 第二章，主耶穌遇到阻力，不退縮，主怒目周圍看他們（可3:5），

是王的氣勢。 

3. 有兩頭獅子，撒旦是吼叫的獅子，耶穌是更强壯的獅子，他能捆

綁撒旦（可3:20-35）。這更强壯的獅子是彌賽亞，是君王。馬可

福音記載大堆的神蹟，來顯明這只獅子是彌賽亞、君王。 

 

B. 這獅子是怎樣的彌賽亞？ 

主受洗時，天開了。（可1:10） 

主受死時，幔子裂開了。（可15:38-39） 

從受洗到受死，可以看到， 這只獅子最後會死的、他的身體要被

撕裂開。耶穌是彌賽亞不是問題，問題是他是怎樣的彌賽亞，他是受苦

和被殺的彌賽亞。 

 

C. 馬可福音的中心 

〝神國近了，你們要悔改，信福音〞（可1:15） 

 

1. 福音就是耶穌，耶穌是誰？ 

彼得回答，是彌賽亞，沒錯。但是，是受苦和被殺的彌賽亞（可

8:31）。 

 

2. 門徒跟隨耶穌怎麼跟？ 

門徒的道路是什麼？馬可福音 8：34-38， 是對每個信徒的挑戰。

大家要捨己、背起十字架來跟隨主。而這些跟隨主，背起十字架人

們，一路走去，是要去哪裡呢？是要去刑場、去死地、被釘死、捨
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己（可8:34）。捨己就是對自己的意見說不，對神的意見說是。按

耶穌的意見過每一天。十字架之後是復活；受苦之後，得榮耀是透

過十字架。神的國與十字架是分不開的。門徒跟隨主，背著十字架

要去到死地。 

 

3. 死在十字架上的獅子，king on the cross。  

馬可福音講耶穌是

獅子，一開始就說明，這

頭獅子要去死。這頭獅子

是君王。世上的君王是吩

咐別人去做這個、作那個，

是把別人送上斷頭臺。而

主耶穌這只獅子、至高的

君王，是自己撫摸醫治瞎

眼的、癱瘓的、及痲瘋病

人等，他是把自己釘在十

字架上的君王，King on 
the cross。這個君王何等地愛我，為我而死，King on the cross。君王

為我而死，以他自己尊貴君王的身體為我而釘死。我在他的心中是

何等寶貴。主，我像你屈膝、俯伏、敬拜，向你獻上我的心。█ 
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生命的意義 
— 讀《傳道書》後的感想 

 

◆范兆飛 

 

人是一個（能力/壽命）有限

與（欲望）無限的矛盾體，既（肉

體）脆弱又（靈魂）剛强，既清

醒、理智（當安靜時）又昏憒、

糊塗（當急躁時），心裡常充滿

惡，但又不時顯出善行（〝口蜜

腹劍〞）。人的一生可比喻成一

條曲線。曲線的起點和終點分別

代表人的出生和死亡。曲線的長

短代表壽命，而曲線上的任何一點則代表世上的年日，上下起伏的諸多高

峰和山谷分別代表平順和坎坷。儘管人對出生和死亡沒有選擇，對一日要

生何事，未來是平順或是坎坷，壽數到底幾何，既無從所知，也無力掌控，

但人仍可思想，並選擇如何面對臨到他的每一日。可以說，人的一生是一

個尋求，探索的過程。人活著的每一天都在為了各種目標的實現和內心動

機/欲望的滿足奔波忙碌著。所羅門王根據自己的親身經歷和對社會現實

的觀察提出了一個人們常常（有意或無意地）忽略的問題---人在世上的年

日，即人在日光之下的一切勞碌，有甚麼益處呢？（傳道書1:3）而他專

心用智慧尋求查究這一切，得出的結論卻是，〝虛空的虛空，虛空的虛空，

凡事都是虛空〞（傳道書1:2）。〝日光之下的一切勞碌都是虛空，都是

捕風〞（傳道書1:2）。 

一. 從自然律與人文律的不對稱看世上的年日和壽命的虛空 

（傳道書1-2章） 
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自然律與人文律的不對稱主要表現在人生（人的壽命）的短暫，轉瞬

即逝和地的永遠長存（1:3節）。人及人所做的一切都不能長存。此外，

日光之下毫無新事可言。人在世上的年日只不過是一個世代更替，循環重

複的過程。人及人所做的一切不被紀念，也不能使人滿足（1:8-11節）。

從這一層面上講，人在世上的年日和壽命實系虛空。這是作者用智慧尋求

查究後的發現。不但如此，作者還用自己親身的經歷（見2章）來證明這

一論點。作者曾試著用各種各樣的方法和目標如智慧/知識，財富，享樂

等來滿足自己。可是當這些目標達成後，作者卻發現這些目標包括智慧本

身都是虛空，都是捕風，毫無意義可言。作者感嘆人在世上的年日充滿了

勞苦愁煩。人在地上勞碌的報償，只不過是吃喝享樂而已（2:22-23節）。

作者看明這是出於神的手。神願意給誰，就給誰。人只有討神的喜悅，才

能在他的勞碌中有所得，並且享受，滿足勞碌所得的（2:24節）。從世上

的目標與報償的關係來看，這意味著人（有自由意志）可以設定各樣的目

標，但報償（目標的達成）取決於神（的主權）。這種目標-報償的不確

定關係，人謂之〝謀事在人，成事在天〞。此外，作者自己親身的經歷也

揭示了另一種目標與報償關係，即目標-報償的不對稱關係----人得到的報

償常不能滿足人的期望（目標）。所羅門王把造成這種目標與報償的不確

定，不對稱關係歸結為〝神的因素〞。 

二. 從自然律與人文律的不和諧看世上的年日和壽命的虛空 

（傳道書3-8章） 

日光之下各樣事情的發生都有定時。神是這一切的主宰。神造萬物，

各按其時成為美好，又將永生放在人的裡面。人在世所要度過的年日幾何

（壽命）、生老病死、喜怒哀樂、聚散、好惡、爭戰、和平等諸事，人不

得而知，不能掌控和改變。神命定這一切，並使人在其中受經（鍛）練，

為的是人可以學習敬畏祂（3:1-11節）。自然律與人文律的不和諧主要表

現在自然律一直按神的定命運行，而人文律，即人的動機和行為卻違背了

神的期望。世人心裡充滿了罪惡。奸惡當道，欺壓橫行。世人貪婪成性，

嫉妒滿懷。為達目標不擇手段，利令智昏。離開了神，人的內心得不到安

慰，世上的一生的年日都耗盡在只為滿足肉體的情欲，眼目的情欲，並今

生的驕傲上。實系虛空（6:1-6節, 8:11-14節）。從世上的目標與報償的

關係來看，這種目標-報償的錯置關係--義人所遭遇的，反照惡人所行的；
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而惡人所遭遇的，反照義人所行的，也是虛空（8:14節）。世人常常困惑

為什麼義人常常受苦害，惡人反倒日子長久？而這一切，任憑人費多少力

尋查，都查不出來。但作者用智慧思考，尋求查究後確信，人在世上年日

能以在勞碌中得資財豐富，吃喝享受，喜樂滿足是神的賞賜和恩典。雖然

（因為斷定罪名，不立刻施刑）世上充滿了罪惡，且在人看來報償常常錯

置 （義人常常受苦害，惡人反倒日子長久）。但敬畏神的人的指望必不

至斷絕，他們終久必得福樂（5:18-20節, 8:11-13節）。這不能不使那些

對人生一味持悲觀論調的人可以稍得安慰吧。 

三. 擺脫世上的年日和壽命的虛空在於自然律與人文律的合一 

（傳道書9-12章） 

人在世上的年日和壽命是神給人的機會。儘管世人在日光之下都擺脫

不了死亡的結局，對死後世上要發生的事一無所知，但這一切都在神的手

中，神必審判（12:1-2節, 13-14節）。人應當明白，日光之下所遭遇的

一切都有〝機會〞（神的旨意/命定），除非神所願意啓示的，人的智慧、

能力、聰明、努力無法預知、控制和改變。人在日光之下的本分就是敬畏

神，謹守祂的誡命。如此，自然律與人文律才能合一，滿足神的心意。世

人才能擺脫那種把一生的年日都耗盡在只為滿足肉體的情欲，眼目的情欲，

並今生的驕傲而帶來的虛空。 

四. 生命的意義的解釋乃在於造生命的主 

〝人活在世上有甚麼意義?〞的確是一個人們常常有意或無意地忽略

的問題。諸如，人為什麼在世上活著?為誰活著?如何而活?這一類問題，

世人的答案可謂仁者見仁，智者見智。有人漠視，有人執。所羅門這位智

慧之王對這一問題的尋求，探索和闡述令人感慨。他的〝日光之下的一切

勞碌都是虛空，都是捕風〞的結論對沉溺於物欲肉欲追求的世人不諦於是

一當頭棒喝，但他的〝敬畏神的人終久必得福樂，得享長久的年日。惡人

則不是這樣〞的宣告對那些悲觀厭世的世人何償不是一種鼓勵。作者不僅

僅只是描述了日光之下的虛空，與此同時還隱隱約約啓示了〝日光之上〞

的希望。鑒於日光之下的現實（虛空），人應當仰望那位〝日光之上〞的

造物主。日光之下的目標-報償的不確定，不對稱和錯置的關係終久會結
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束，並要更新。神造你我有一個美意。惟願我們竭力仰望祂，尋求祂，並

按著祂的美意而活! 

 

〝創造諸天的耶和華，製造成全大地的神，他創造堅定大地，並非使

地荒涼，是要給人居住。他如此說，我是耶和華，再沒有別神。〞（以賽

亞書45:18） 

 

〝我們原是他的工作，在基督耶穌裡造成的，為要叫我們行善，就是

神所預備叫我們行的。〞（以弗所書2:10） 

 

〝所以你們若真與基督一同復活，就當求在上面的事。那裡有基督坐

在神的右邊。你們要思念上面的事，不要思念地上的事。因為你們已經死

了，你們的生命與基督一同藏在神裡面。基督是我們的生命，他顯現的時

候，你們也要與他一同顯現在榮耀裡。〞（歌羅西書3:1-4）█  
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耶穌復活的第一見證 
 

◆高榮德牧師/講述 

王勇/整理 

 

 

 

 

 

一）前言： 

聖經記載耶穌復活的第一見證人是一些婦女們，如果回到當時的年代，

婦女的地位是低下的，她們的話也是不太有權柄的，如果一個人要找一個

證人，不太可能找一個婦女的。但是我們的主耶穌卻使用這些婦女，成為

他復活的第一見證。 

二）讀經問題： 

馬可16:1-2〝過了安息日，抹大拉的馬利亞，和雅各的母親馬利亞，

並撒羅米，買了香膏，要去膏耶穌的身體。七日的第一日清早，出太陽的

時候，她們來到墳墓那裡。〞；馬太28:1〝安息日將盡，七日的頭一日，

天快亮的時候，抹大拉的馬利亞，和那個馬利亞，來看墳墓。〞；約翰20:1 

〝七日的第一日清早，天還黑的時候，抹大拉的馬利亞來到墳墓那裡，看

見石頭從墳墓挪開了。〞福音書中記載婦女們來到墳墓的時間似乎不一樣，

該如何理解呢？ 
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仔細讀馬可 16:1-10，為什麼兩次提到〝七日的第一日清早〞，第 7 
節說〝什麼也不告訴人〞，第 9 節卻說〝去告訴〞？那她們到底告訴人

沒有呢？ 

三）可能的解釋和時間上的順序： 

1) 兵丁看見主復活： 

太28:2-4〝忽然地大震動。因為有主的使者，從天上下來，把石

頭滾開，坐在上面。他的像貌如同閃電，衣服潔白如雪。看守的人，

就因他嚇得渾身亂戰，甚至和死人一樣。〞 

2) 第一批婦女清晨來看墳墓（抹大拉的馬利亞等等）： 

太28:1〝安息日將盡，七日的頭一日，天快亮的時候，抹大拉的

馬利亞，和那個馬利亞，來看墳墓。〞 

約20:1〝七日的第一日清早，天還黑的時候，抹大拉的馬利亞來

到墳墓那裡，看見石頭從墳墓挪開了。〞 

3）第一批婦女看見空墳墓： 

（兵丁已離開去找祭司長，第一批婦女只看見空墳墓，也該看見

包耶穌的布，但沒有看見天使） 

4）第一批婦女報告門徒耶穌的身體不見了： 

約20:2〝就跑來見西門彼得，和耶穌所愛的那個門徒，對他們說，

有人把主從墳墓裡挪了去，我們不知道放在那裡。〞（盼更多人一同

去找回來）。 

5）彼得與約翰去看: 

約20:3〝彼得和那門徒就出來，往墳墓那裡去。4兩個人同跑，

那門徒比彼得跑得更快，先到了墳墓。5低頭往裡看，就見細麻布還
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放在那裡。只是沒有進去。6西門彼得隨後也到了，進墳墓裡去，就

看見細麻布還放在那裡。7又看見耶穌的裹頭巾，沒有和細麻布放在

一處，是另在一處捲著。8先到墳墓的那門徒也進去，看見就信了。9

因為他們還不明白聖經的意思，就是耶穌必要從死裡復活。10於是兩

個門徒回自己的住處去了。〞（他們兩人相信耶穌的身體不見了）。 

6）抹大拉的馬利亞哀哭： 

約20:11〝馬利亞卻站在墳墓外面哭。〞（馬利亞期望門徒一同

去找耶穌的身體，但只有二人去看。二人看了就回家，誰還會去找耶

穌的身體呢？馬利亞極度失望，大哭） 

7）耶穌向抹大拉的馬利亞顯現： 

約20:11〝哭的時候，低頭往墳墓裡看，12就見兩個天使，穿著

白衣，在安放耶穌身體的地方坐著，一個在頭，一個在腳。13天使對

他說，婦人，你為甚麼哭。他說，因為有人把我主挪了去，我不知道

放在那裡。14說了這話，就轉過身來，看見耶穌站在那裡，卻不知道

是耶穌。15耶穌問他說，婦人，為甚麼哭，你找誰呢。馬利亞以為是

看園的，就對他說，先生，若是你把他移了去，請告訴我，你把他放

在那裡，我便去取他。16耶穌說，馬利亞。馬利亞就轉過來，用希伯

來話對他說，拉波尼。〞 

馬可16:9〝在七日的第一日清早，耶穌復活了，就先向抹大拉的

馬利亞顯現。耶穌從他身上曾趕出七個鬼。〞 

約20:17〝耶穌說，不要摸我。因我還沒有升上去見我的父。你

往我弟兄那裡去，告訴他們說，我要升上去，見我的父，也是你們的

父。見我的 神，也是你們的 神。〞 

（這時，抹大拉的馬利亞再次往門徒那裡去，報告耶穌已經復活

的消息） 
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8）第二批婦女看見空墳墓（在抹大拉的馬利亞離開不久，雅各的母

親馬利亞帶第二批的婦去墳墓重膏與重包耶穌的身體）： 

可16:2〝七日的第一日清早，出太陽的時候，他們來到墳墓那裡。

3彼此說，誰給我們把石頭從墓門滾開呢。4那石頭原來很大，他們抬

頭一看，卻見石頭已經滾開了。〞 

約20:1〝看見石頭從墳墓挪開了。〞 

路24:3〝他們就進去，只是不見主耶穌的身體。4正在猜疑之間，

忽然有兩個人站在旁邊。衣服放光。5婦女們驚怕，將臉伏地。那兩

個人就對他們說，為甚麼在死人中找活人呢。6他不在這裡，已經復

活了。當記念他還在加利利的時候，怎樣告訴你們，7說，人子必須

被交在罪人手裡，釘在十字架上，第三日復活。8他們就想起耶穌的

話來，9便從墳墓那裡回去，把這一切事告訴十一個使徒和其餘的人。〞 

可16:5〝他們進了墳墓，看見一個少年人坐在右邊，穿著白袍。

就甚驚恐。6那少年人對他們說，不要驚恐。你們尋找那釘十字架的

拿撒勒人耶穌。他已經復活了，不在這裡。請看安放他的地方。7你

們可以去告訴他的門徒和彼得說，他在你們以先往加利利去。在那裡

你們要見他，正如他從前所告訴你們的。8他們就出來，從墳墓那裡

逃跑。又發抖，又驚奇，甚麼也不告訴人。因為他們害怕。〞 

太28:5〝天使對婦女說，不要害怕，我知道你們是尋找那釘十字

架的耶穌。6他不在這裡，照他所說的，已經復活了。你們來看安放

主的地方。7快去告訴他的門徒說，他從死裡復活了。並且在你們以

先往加利利去，在那裡你們要見他。看哪。我已經告訴你們了。〞 

9）第二批婦女遇見耶穌： 

太28:8〝婦女們就急忙離開墳墓，又害怕，又大大的歡喜，跑去

要報給他的門徒。9忽然耶穌遇見他們，說，願你們平安。他們就上

前抱住他的腳拜他。10耶穌對他們說，不要害怕，你們去告訴我的弟

兄，叫他們往加利利去，在那裡必見我。〞 
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10）婦女向門徒報告耶穌已經復活的消息： 

路24:10〝那告訴使徒的，就是抹大拉的馬利亞，和約亞拿，並

雅各的母親馬利亞，還有與他們在一處的婦女。〞 

（這個時候，抹大拉的馬利亞也早先遇見復活的主耶穌，按主的

吩咐來到門徒那裡報信（約20:17）。說完不久，其他婦女也來到，

報告門徒） 

路24:11〝他們這些話，使徒以為是胡言，就不相信。〞 

（門徒開始有相信主耶穌的身體不見了，卻是不相信主耶穌已經

復活了）。 

四）後記： 

有人問到這些問題，和牧師討論，在牧師講道信息的基礎上做了修改，

僅供參考。另外，牧師提到，〝天快亮〞〝天還黑〞〝出太陽〞這些描述

可能是一個時間，在日出特定的時間段，濛濛黑剛剛亮的時候，所以不同

的作者有不同的記述。歡迎大家討論。█ 
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很多福音朋友質問關於聖經上提到的屠城屠嬰等

事件，說是神的殘忍。幾千年來聖經受到無數人的質疑，

但是根基卻從未動搖。但凡認真尋求的，不少以前激烈

反對的，後來卻是在神面前俯伏的。凡是在神面前謙卑，

誠實的來尋求神的，神一定會用祂自己的方式來回應。

因為任何人總會有時候會對神對聖經對事情有疑問，不

理解，願神親自幫助我們來更多認識和理解祂。 

先說聖經中提到的神是時間、空間的創造者。創造

時間的上帝是超越時間的上帝，創造空間的上帝是超越

空間的上帝，神不在時空的限制裡面。神有兩個基本的

屬性：神是永永遠遠慈愛的神，也是永永遠遠公義的神。

這位慈愛的神，又是公義的神。當神絕對赦免人的時候，

神就以神的慈愛來待人。當神決定審判人的時候，神就

以神的公義來待人。那麼，當他從慈愛轉到以公義來待

人的時候，這個轉換都在神本性中間，從人的角度來看，

這個叫作「後悔」。神的慈愛不會否定掉神的公義，神的公義不會抹煞掉

神的慈愛。神的公義跟慈愛沒有相悖，這是並行永恒存在，並存而不相悖

的兩個本性。 

A. 大洪水：神創造人類，人類後來罪惡滿盈（終日所想的盡都是惡，

every single thought was evil — 創世紀6:5 — 大家可以思考這是

一個什麼樣的世界）。神後悔造人，公義的審判來到，卻拯救了

挪亞一家； 

B. 降下天火：神要審判所多瑪蛾摩拉，因為他們罪惡滿盈（如同性

戀，注意是從老到少都犯罪 — 創世紀19:4）。亞伯拉罕和神討

價還價，最後只要城裡有 10 個義人就不滅。結果大家知道。但

是神還是拯救了羅得，儘管他還不願意離開。 

C. 進迦南：關於以色列重新進入迦南時，神命令他們殺光那地所有

的，情景與 A 相似。但是大家要知道在亞伯拉罕的時代，神曾

經預言以色列在埃及寄居後必重回迦南。並說〝到了第四代，他

◆

王
勇 

神
是
殘
忍
的
嗎
？ 
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們必回到此地，因為亞摩利人（迦南地）的罪孽還沒有滿盈〞（創

世紀15:16）。可見，以色列重回迦南的時候，迦南地的罪惡一定

到了要審判的滿盈的程度。（以色列人沒有聽從神的吩咐，結果

不久就跟隨外邦人去拜偶像了）。 

 

NOTE：挪亞造方舟用了 120 年的

時間，並不斷勸誡警告人，希望人能

悔改（彼得後書2:5），結果無一

人悔改；在以色列重回迦南前

的幾百年，這些時間其實都是

神對人的恩典。相對，尼尼微

是一個常常欺壓以色列的城，

以至於先知約拿不願意去傳神

拯救的話。但是我們看見，當尼

尼微人聽見神將臨的審判時，他們

的反應—從國王到平民，到畜生，全部披

麻蒙灰，認罪悔改（約拿書）。 

大洪水中有很多嬰兒死去，該如何理解呢？聖經中有關於嬰兒（還沒

有犯罪意識之前）直接被神接去的例子。我個人認為這是個特例，不太贊

同。我個人比較接受這種理解：沒有人知道這些嬰兒長大後會怎麼樣，但

是神知道。因為神知道將來的事情。當嬰兒還在母腹中的時候，神就已經

知道了。聖經記錄了兩種情况：1）詩篇58:3〝惡人一出母胎，就與神疏

遠。一離母腹，便走錯路，說謊話。〞2）詩篇71:6〝我從出母胎被你扶

持。使我出母腹的是你。我必常常讚美你。〞在幾百年時間中，一代又一

代的人沉溺於罪中，後代耳濡目染，長大後很可能像父輩一樣罪惡滿盈。

但是神更知道他們的將來。當然，聖經中有很多人，他們生活在罪的環境

中，卻仍然思想神，比如羅得。耶穌家譜中也有外邦的女子。神不會放棄

任何一個尋求祂的，聖經上面例子太多了！ 

從聖經裡面我們可以知道哪些事情是出於神的。但是在聖經之外，比

如現在，不是每一件事情都是出於神的。聖經裡面提到的四種情况，1）
神永恒的旨意—永不改變；2）神的計劃—會根據人的反應，如禱告做出
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改變；3）神的允許—如約伯；4）神的任憑—當人心剛硬到一定程度的時

候，神會任其而行—參考羅馬書，如 1 章 24-32 節。很多時候發生自然

灾害，瘟疫疾病的時候（也是聖經中提到耶穌再來的徵兆），人常常質問

神，但是誠實的人會知道很多是我們人類自己造成的，人對自然無度的開

采和破壞，人類道德生活的腐敗等等，有多少人向神認罪呢？人常常驕傲

自大/自以為義（以自己的標準來看），聖經稱這等人是無知和瞎眼的。

一個在神面前自大的人，神是很難向他顯現神自己的作為的。 

當我們遇到問題的時候，要問神，仔細的查考聖經的上下文，背景等

等，向弟兄姐妹，牧師傳道人討論和請教，最好是自己好好去讀聖經。但

是有些事情，特別是聖經上講的很少的事情，我們不要過多去追根問底。

〝隱秘的事是屬耶和華我們神的。惟有明顯的事是永遠屬我們和我們子孫

的，好叫我們遵行這律法上的一切話。〞（申命記29:29）；〝就如經上

所記，我要滅絕智慧人的智慧，廢棄聰明人的聰明。世人憑自己的智慧，

既不認識神，神就樂意用人所當作愚拙的道理，拯救那些信的人。這就是

神的智慧了〞（哥林多前書1:19-21）。 

 

願神的恩惠常與我們同在！█ 
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八
福
與
門
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高
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德
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登山寶訓可說是天國的憲章，讓門徒知道如何作

天國的子民，可以在神的面前過神喜悅的生活，在世

上為主發光，擴展神的國度。「八福」是登山寶訓的

前序，是這寶訓最重要的部份，不單是為了得福，更

是為了得著門徒必須要得的八個基本的品性與美德。

有了這些美德，才能有效的走主的門徒道路。 

第一美德：「虛心的人有福了，因為天國是他們的。」 

作主門徒必需要有「虛心」，就是常帶著一個謙

卑的靈到主前，承認自己是一個靈裡貧窮的人；這是

進神國的第一個門，也是主對門徒首要的要求。孫永

光弟兄多年站在長老的位份上事奉主，常帶謙卑的心

在主前學習，總是覺得自己認識不夠，要更多的學習。

是我們後輩弟兄姊妹的好榜樣。 

第二美德：「哀慟的人有福了，因為他們必得安慰。」 

主所說的「哀慟」，不是為了學業與事業的困難而難過，乃是為靈命

的不足而難過，這樣的悲傷在主前必蒙記念。認識孫弟兄數十年，從未看

到他對他的事業與研究難過，卻常為自己的靈性與教會的境况而憂傷與禱

告，他暗中所擺上的，成為弟兄姊妹的祝福。 

第三美德：「溫柔的人有福了，因為他們必承受地土。」 

因著虛心與哀慟，人就得到溫柔的心；不一定是說話柔弱，更重要的

是有一個柔和謙卑的靈，流露在每天的生活中。孫弟兄的長老心，常在他

的柔和謙卑中表露出來，他溫柔與微笑中對人所說的話，都使人得極大的

安慰與鼓勵。 

第四美德：「饑渴慕義的人有福了，因為他們必得飽足。」 

越多事奉主，越看見自己的不足；越多用話語幫助別人，越渴慕主的

話。饑渴慕義的靈，是更深追求主的動力。孫長老年紀越大，越渴慕追求
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主的話，只要在哥城，都不會錯過在禱告會、團契、主日學、祟拜與週六

查經等的學習，用平常研究的精神去研讀神的話。 

第五美德：「憐恤人的人有福了，因為他們必蒙憐恤。」 

越認識主心意的人，越要學習憐恤別人，能站在別人的立場關懷別人。

愛主愛人是門徒的美德，也是孫弟兄留給我們美好的榜樣；他雖然忙碌，

但常抽時間去探望弟兄姊妹，是愛心的美好榜樣。 

第六美德：「清心的人有福了，因為他們必得見神。」 

人越發認識主和愛主，就越發單一的追求主，作個清心的人，從世上

的罪惡與吸引出來，單單的以神和祂家的事情為念、為寶貴。孫長老的心

常以神的事和神的家為念，雖然經常因公外出，但常念著神與祂的家，每

次回來，都趕快去參加聚會，看看教會是否要剪草，因他的心不離開神。 

第七美德：「使人和睦的人有福了。因為他們必稱為 神的兒子。」 

主的門徒不單要清心愛神，也要將神的愛帶到人與人中間，使弟兄姊

妹之間的仇怨消失，在愛中和好。這是孫弟兄的專長，他的愛與微笑，常

使弟兄姊妹之間的不和得以化解，又使不同意見的弟兄姊妹能合一，使神

的家在合一與愛中增長。 

第八美德：「為義受逼迫的人有福了，因為天國是他們的。」 

為義受逼迫的人在被逼迫時，能為神受苦。在無有逼迫時能為主擺上，

甘願為福音的願故獻上自己的時間、精神、力量等。Uncle Albert 在主前

與在教會中的擺上與所付的代價，是我們弟兄姊妹美好的榜樣。 

主用祂的血買贖我們歸祂自己，用祂的愛呼召我們跟從祂，作祂的門

徒；也用其他人與 Uncle Albert 作我們的榜樣。讓我們不斷的學習，從

主與其他人的身上不斷的學習，使我們成為能榮耀他的門徒，使神與人喜

悅的心都一同増長。█  
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一位名符其實的基督徒 

◆倪大昕 

 

一九九零年我有幸結識了孫永光教授。此後的二十年餘年，我耳聞目

睹他的許多感人事蹟。如果將他的行事為人做一個高度概括，我想最恰當

的表述莫過於〝一位名符其實的基督徒〞。 

孫教授一生始終不渝地實踐神的兩條最大的誡命：愛神，愛人如己。

他真正做到了盡心、盡性、盡意愛主我們的神。為創建和擴建哥城華人教

會，廣泛傳播福音，他奉獻了大量的時間、精力和財力。他和他的老伴張

教授數十年如一日，開放家庭，他們的家成為弟兄姐妹們聆聽主的教導和

分享見證的聚會中心。孫教授和老伴工作都很繁忙，但每逢家中有聚會，

他們都會精心準備大量美味佳肴和水果、飲料招待來客。來客經常有數十

人之多，一踏進他們湖畔的住宅，就能聽見歡聲笑語。大家拿出帶來共享

的飯菜，一起忙忙碌碌地準備豐盛的晚餐。那情景讓人感到這是一個和睦

幸福，其樂融融的大家庭。晚餐後主人和來客圍坐在一起唱詩歌、讀經交

流信息，氣氛既嚴肅又溫馨。有時，孫教授還會拿出他和張教授參觀聖地

時拍攝的照片製成的幻燈片，一邊放映，一邊解說，讓沒有機會去聖地的

弟兄姐妹也能

感受到那些古

蹟所散發出來

的神聖氣息。

我已經記不清

在他們家度過

了多少這樣美

好的夜晚。 

孫教授閱

歷豐富，學養

精深，但他從

不自視高明傲 2011年 5月在孫教授家舉行的送舊聚會 
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周海鷹姐妹為孫教授、張恩慈姐妹所繪畫像 

視旁人，而是始終保持謙虛謹慎的態度，誠懇熱情地待人。無論對少年兒

童還是百歲老人，他都噓寒問暖，關懷備至。他雖年事已高，但每逢年節，

他總是不辭辛苦到各家探訪。對於身患疾病或處於困境的弟兄姐妹，他總

是時時牽挂於心，並且傾力相助，令人感動不已。有人講述過這樣一件事：

一位老姐妹病危，孫教授前往探視。當時，老姐妹已很難認人，但當孫教

授在病榻前出現時，已處於彌留之際的老人竟伸出手來，拉住孫教授的手，

久久不願鬆手，可見感情之深。 

孫教授在哥城華人教會和密蘇里大學都享有很高的聲譽。在家中，他

是孝子、慈父，是他妻子的恩愛伴侶。在大學裡，他是盡責稱職的專家。

在教會裡，他是值得信任和尊敬的長者，是衆人的表率和良師益友。 

近幾年來，孫教授日益精力不濟，且常受高血壓病困擾，但他總是盡

力參加教會的各種活動。信神、愛神不僅給了他堅定事奉主的信心和力量，

而且也使他內心充滿了平安和喜樂。他極令人難忘的微笑就是他喜悅心情

的外在表現。 

孫教授雖然身為長老，卻從不以訓導者自居，對慕道友他總是耐心啓

發、幫助，用熱忱關懷及以他自己做光，做鹽的實際行動影響他們，帶領

他們去認識主、信靠主。 

如今，孫長老已離開我們去了天家，但他的音容笑貌仍時時在我眼前

縈繞。作為一位名符其實的基督徒，他永遠是我們的榜樣。█ 
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忠僕、良師、益友 
——追憶孫永光教授 

 

◆潘曉明傳道 

 

我聽見從天上有聲音說：〝你要寫下，從今以後，在主裡面而死的人

有福了！〞聖靈說：〝是的，他們息了自己的勞苦，做工的果效也隨著他

們。〞（啟14:13） 

 

當上主日下午得知哥城華人教會（Columbia MO）孫永光教授（Albert 
Sun）因上週六在 Chicago 突發嚴重腦溢血病危，並在昨天下午安息主懷

的消息接踵而至時，我們倍感傷痛：Uncle Albert 走的太突然未能見上最

後一面，而去年中被差派到 Starkville MS 離開 Columbia MO 之前他對

我們的勸勉與〝後會有期〞的話語猶在耳邊，卻已成為在地上的訣別…… 

2011年 7月送別潘弟兄一家 
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但更感謝主，Uncle Albert 的美好見證，特別是從二○○八年初到二

○一一年中三年半在 Columbia 他和 Grace 對我們在事奉上的帶領、生

活上的幫助，慈祥可親的音容笑貌將長存在我們的記憶中： 

他是那一粒落在主恩典地裡的麥子，為主的國度結出許多子粒（約

12:24）； 

他是那一片雲彩般的見證，進入古往今來因信得生、憑信而活的聖徒

之列（來12:1）； 

他是那奔跑到底、至死忠心的良僕，已領受公義的冠冕、生命的冠冕

（提後4:8; 啟2:10）。 

雖然我們在地上訣別，但將來我們在天家必定再相會，共享與主同在

的永恒喜樂！（啟21:3-4） 

Uncle Albert 已經息勞歸主，再思想到近年來主已經將于力工牧師等

許多老僕人接回天家，實在是提醒我們：我們的生命氣息都在乎主（徒

17:28），服事主是主對我們何等大的恩典（詩8:4-5），我們能夠服事主

的時間和機會又是何等寶貴（斯4:14）！ 

願主幫助我們在緬懷 Uncle Albert、安慰 Grace 及其家人的同時，以

他們美好的見證激勵我們愛惜光陰、好好事主（詩90:12-17）！並深望 
Uncle Albert 的 memorial service，給基督工人中心、哥城華人教會和他生

前幫助過的美中許多華人教會與查經班帶來更大的屬靈復興，讓我們在美

中這片廣大的禾場上，同心合意興旺福音，以成就主的美意！█ 

 

 

微僕：潘曉明、史學斌 

主曆二○一二年五月一日于 Starkville, MS 
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Grandpa Albert 
 

◆Victor Wei 

 

 

 

Grandpa Albert 

His Loving and caring 

Is a bright fiery red 

His kindness, 

A soft velvety orange 

Always shining as a bright golden light in my heart 

He grows good spirits in people’s souls 

His wisdom is vast 

Reaching up to the sky 

Grandpa Albert fishing a rainbow, 

Of upright characteristics 

 

Grandpa Albert held numerous parties at his house 

To share God’s message 

And to have a good time with friends 

Truly showing passion to all kids 

Serving delicious food 

To all guests but himself 
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Always thoughtful and considerate  

You and Grandma Grace  

Invited me and some friends 

Before a party 

Grandpa Albert 

Teaching me how to catch a big fish 

Constantly encouraging me 

Letting me have an exciting fishing experience! 

Grandpa Albert, 

Always putting others in front of him 

 

Grandpa Albert and his artistic mind 

Loved to hear music 

Me and Joshua always have performances 

Everybody applauding for us 

Always making time jolly! █  
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追思禮拜分享 

壓榨葡萄，美酒淌流 

◆顧澤宗 

 

當我們在籌劃孫教授追思禮拜時，我還不清楚要分享什麼，因為有太

多東西值得分享了。直到追思禮拜當天淩晨，我才終於確定我所要分享的。

大家手裡拿著的這個追思典禮程序表的封面畫就是孫教授畫的。 

孫教授和我旣是教會的同工，又是在學校的同一個系工作的同事。這

已經有五年的時間了。在我們還沒搬來之前，孫教授、Grace 和我們就關

於是否來哥倫比亞工作的問題有過數次交談。無論從教會生活還是從工作

的角度都給我們提出了寶貴的建義。並在主內一同等待尋求主的旨意。〝因

為凡祈求的就得著，尋找的就尋見，叩門的就給他開門〞（路11:10）。

藉著衆弟兄姊妹的禱告，我和妻子決定從南加州搬到哥倫比亞。又是孫教

授和 Grace 幫助我們找到現在的房子。並在我們搬來之前，多次去查看

房屋與以前的房主交談。這裡只舉一個例子來看他怎樣像父母一樣在生活

上幫助照顧我們。 

自從我們搬來哥倫比亞後，和孫教授還有 Grace 經常在一起工作。

我們親身感受到了孫教授對科學事業的熱忱。他那如同葡萄般的生命不光

是彰顯在生活中，同時也在工作中。孫教授為神經科學研究做出了重要貢

獻。衆所周知，孫教授早已經退休了，他原本可以和孫兒和家人們度過晚

年時光，可是他沒有。他依舊每天盡可能早的來到他的辦公室，努力的工

作，設計實驗或寫論文，幾乎每一天都是如此。正如前一個同事所提到的

孫教授曾發表過的一篇有名的評論文章叫 French Paradox，這是一篇具有

開拓性意義的文章，大體上是講有關葡萄中一些成分對人體的作用。這也

是他畢生所致力于的研究領域。在四年前，我們共同建立了一個轉化神經

科學系列研討會，Seminars in Translational Neuroscience。只要孫教授人在

哥倫比亞，他就一定會來參加。他也常會問講員一些和他的研究領域相關

的問題。但最快樂的時光其實是在研討會之前或之後，當我們大家相聚在

孫教授和 Grace 家裡的時候。我們都非常的享受在他們家的時光。曾經
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有位非常傑出的中國藝術家在孫教授的家裡住過，之後他寫了一首詩送給

了他們，來形容孫教授一家的平和安詳和善良美好—〝一面草色三面水，

半邊鳥語半邊花。天上安寧人間靜，皆因仁愛在此家。〞 

我曾經用過孫教授用過的工作臺做為我的臨時辦公桌。並且現在我還

保留了一把他用過的辦公椅做為我們之間深厚情誼的記念和見證。 

孫教授是我們教會的長老，而我負責安排主日崇拜的相關事宜。每當

需要人幫忙主持主日聖餐時，他每次都欣然答應，並且認真準備。藉著我

們工作上的便利，我們也能有機會有一些交通。感謝主，能有這樣一位屬

靈長者在我們身邊。孫教授所走過的一生，彰顯了主耶穌基督的榮美，影

響了他周圍許多的人，並使他們得益處。正如一首詩歌唱的那樣〝壓榨葡

萄，美酒淌流……〞。孫教授永遠活在我們心中！█ 
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孫教授頒發受洗證書給今年年初受洗的文卿、王正珊和陳晨姐妹 

追思禮拜分享 

柔和謙卑一生事奉主 
◆謝富弘 

 

我們 25 年前來到 Columbia 定居，在查經班認識屬靈長者孫教授夫

婦，在最近十幾年在 CCCC 一起敬拜主，在高牧師的帶領下事奉主，這

是神的恩典，也是我們的福分！ 

孫教授為人極其謙和，平易近人，見面總是一臉微笑，心裡充滿喜樂。

他一生見證主的愛，他和張恩慈姐妹兩人同心在哥城近 40 年時間，熱心

傳福音，照顧許多學生。神也使用他們，帶領許多人信主，得到造就，甚

至成為全時間傳道人。相信許多弟兄姐妹都可以為此作美好見證。 

孫教授十分關懷年長的弟兄姐妹，在常青團契事奉，分享神的話，做

探訪工作或在家裡做接待工作。我自己的岳母曾經受他十分照顧，今天許

多常青團契的弟兄姐妹都深深感謝孫教授多年來的服事和關心。 

我們也深信神也紀念孫教授多年來為神和 CCCC 所做的美好工作，

我們也深信祂的恩典和榮美也彰顯在他家人和子孫身上。█ 
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追思禮拜分享 

靈巧像蛇、馴良像鴿子 

◆馮在春 

 

我13年前來到 Columbia 認識了 Uncle Albert，也和他在教會一起同

工。高牧師提到，30年前查經班從 Uncle Albert 家開始。當越來越多的

中國人來到 Columbia 時，你可以想像 Grace 需要照顧很多事。 

感謝神我們在 3316 Rock Quarry 有一個教堂，Uncle Albert 在建堂

上付出極多。他也是個靈巧的商人，不僅在財力上支持，從醞釀、結構、

到簽合同，他都十分精通，他甚至也工作在工地上。 

我想起馬太福音10:16〝我差你們去、如同羊進入狼群、所以你們要

靈巧像蛇、馴良像鴿子。〞他是一個靈巧的商人，是神忠實又良善的僕人，

同時也是我效仿的好榜樣。█ 

  

2006年新堂獻堂典禮時孫教授與同工們合影 
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September 9, 2012                                           Grace 
 
 
Dear brothers and sisters,   

Four months had gone by since Albert went home to the Lord and almost 
6 weeks since the memorial service at the Forum Church.  I am sorry for the 
delay in thanking brothers and sisters in church as well as friends, colleagues 
and family members, for your love and support for me at this very difficult 
time and for rendering help to make this the memorial service the most 
memorable one.  Indeed, the memorial service was such a living testimony to 
friends and colleagues – to show the blessed life of one who is a child of God.  
Although the service took over two hours, I felt the Spirit anointing us every 
minute - over the songs we sang and the words being shared.  I thank the 
Lord for answering prayers to exalt His name and to show that we brothers and 
sisters are all in God’s family.  I understand the tremendous time and effort 
each one of you have put into the planning of the Memorial – especially for 
those taking care of flower arrangements, setting the tables, practicing the 
hymn, playing the piano, organizing the music program, recording the meeting, 
taking pictures, doing the translation, delivering the message and the prayers, 
working on the Powerpoint presentations, preparing for your sharing, 
preparing and serving the reception for 300+ people after the service, and most 
importantly, keeping a smooth transition for different parts of the program 
during the service.    

The purpose of this letter is to convey my many thanks to everyone, for 
your prayers and support.  Yes, I have never experienced such difficult time 
in my life, a void that no one can fill.  Nevertheless, I thank the Lord for His 
love, grace, care, and for providing me the peace and strength to go forward.  
I thank the many brothers and sisters trying to help me to go through the 
changes. Indeed, I feel so blessed to be part of the big family of CCCC and 
caring friends and colleagues around in the university and community.  I tried 
to cling on His words for strength; especially words from the “Stream in the 
dessert” are nourishing and comforting.  I thank the Lord for answering 
prayers in big and small ways.   

Many have inquired about video clips and slides of the memorial.  For 
brothers and sisters in Taiwan CCCC who could not attend the memorial, 
brother Du Wei and his team helped to prepare a short 8-minute video clip 
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highlighting some parts of the memorial, capturing some of the best of a 
lengthy service. Thank you brother Shao Yuan for your help to put it in a 
weblink: 
http://ccccmo.org/video/20120714_Memorial_Service_AlbertSun/20120714_v
001.html  

I want to thank many of you who write short memoirs about Albert - in 
my e-mail and in the special cccc site.  I plan to compile these into a volume 
later.  For those who participated in the sharing, I like to keep a record of 
your sharing.  You can send to me a copy (Chinese or English, types or hand 
written) by e-mail (sung@missouri.edu).  For others who may have taken 
pictures, I also like to have some.     

I cannot THANK YOU enough for the prayers and support from you all. 
Sorry for the delay in sending this letter. May the Lord bless you all!! █ 

 

 

 

http://ccccmo.org/video/20120714_Memorial_Service_AlbertSun/20120714_v001.html
http://ccccmo.org/video/20120714_Memorial_Service_AlbertSun/20120714_v001.html
mailto:sung@missouri.edu


 
 

 
 

 
 
 
 

 
 
 
 

 
 

 

 

 

聚 會 時 間 

主 日 崇 拜 週 日 10：40 

成 人 主 日 學 週 日 09：30 

青 少 年 崇 拜 週 日 10：30 

兒 童 主 日 學 週 日 10：40 

禱 告 會 週 三 19：00 

媽 媽 組 週 三 09：30 

長 青 團 契 週 二 09：30 

週 五 團 契 週 五 18：15 
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